
подачу электроэнергии на весь 

Крымский округ. Города и села 

погрузились во мрак. Без воды нет 

жизни – а как жить, если сгоре-

ли тысячи насосов артезианских 

скважин? Если без электричества 

не работает автономное газовое 

отопление (а про центральные 

котельные крымчане давно за-

были)? Когда первый кошмар 

рассеялся, крымские власти по-

спешили успокоить население. 

«Ситуация с электроснабжением 

стабильная, новых отключений 

не будет», – заверял министр то-

плива и энергетики Крыма Сер-

гей Егоров. (На этой неделе он 

уволен, но кому стало легче?)

Глава Крыма Сергей Аксенов 

23 декабря 2014 года на специаль-

ной пресс-конференции заявил: 

«Между Украиной и Россией был 

заключен контракт, который по-

зволит обеспечить электриче-

ством Крым». Однако будто в на-

смешку уже на следующий день 

весь полуостров вновь остался 

без света. Замолчали FM-радио 

и мобильная связь. Сессия Госсо-

вета Крыма началась в темноте. 

Выключились насосные станции, 

свет погас даже в операцион-

ных. Обесточенными оказались 

международный аэропорт Сим-

ферополь и железнодорожные 

вокзалы. Замерли электрички 

и троллейбусы. Остановились все 

тепловые электростанции Крым-

ского округа, кроме Камыш-Бу-

рунской...

Какие еще уроки нужны, что-

бы сделать вывод и напрячь все 

силы для достижения хотя бы ми-

нимальной энергетической безо-

пасности? Увы! Единственное, что 

смогли сделать за год, – кое-как 

обеспечить электричеством ор-

ганы власти, транспортные узлы 

и некоторые социальные объекты. 

В целом же новый федеральный 

округ России продолжал сидеть на 

украинской энергетической игле.

Авторитетный энергетик 

Адольф Иоффе проработал в «Кры-

мэнерго» 55 лет и может позволить 

себе говорить правду. По его сло-

вам, вероятность полного отклю-

чения от электроснабжения в 

Крыму рассматривали еще до того, 

как было принято решение о рефе-

рендуме. У специалистов не было 

сомнений, что Киев использует 

энергетический шантаж. Свой до-

клад Иоффе так и назвал: «О воз-

можных мероприятиях по обеспе-

чению минимально возможного 

электроснабжения Крыма в случае 

полного отключения полуострова 

от энергосистемы Украины». По 

сути это план действий. Провести 

ревизию крымской энергосисте-

мы, привести в рабочее состоя-

ние резервные электростанции, 

пополнить топливный резерв. Ис-

пользовать имеющиеся в России 

газовые станции, энергопоезда, 

мощности корабельных электро-

генераторов. А главное – незамед-

лительно начать прокладку через 

Керченский пролив 

криогенных кабельных 

линий. 
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Олланд в Москве: и хочется, 
и колется, и Обама не велит

Президент Франции 
приехал в Москву, 
чтобы заручиться 
поддержкой идеи 
«большой коалиции» 
против ИГИЛ

Дальнобой
«Платон» им друг, 
но истина дороже

ПО СЛЕДАМ СКАНДАЛА 7

Двое 
из ларца
Или утром – 
деньги, 
вечером – 
футбол

Сергей УРСУЛЯК:
Великие книги стоит экранизировать 

чаще, чем раз в 60 лет

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

СЕРГЕЙ ИЛЬЧЕНКО
КРЫМ

П
очему и кем допущено оче-

редное унижение Крыма? 

Кто и почему спрятал голо-

ву в песок на полтора года, 

полагаясь на некий энер-

гетический договор с враждебно 

настроенным Киевом? Ведь цену 

«межгосударственного сотрудни-

чества» Россия узнала еще год на-

зад, когда случился первый блэка-

ут Крыма. Тогда, 3 декабря 2014-го, 

на 100% был обесточен Севасто-

поль. Остановилась канатная до-

рога Мисхор – Ай-Петри. Скачки 

напряжения на «Симферополь-

сельмаше» и других предприяти-

ях вывели из строя электронное 

оборудование. Сгорели двигате-

ли станков, движки новых трол-

лейбусов междугородной линии 

Симферополь – Алушта – Ялта. 

Но это было только начало. 

После того как президент США 

Барак Обама объявил об экономи-

ческой блокаде Крыма, Украина 

без предупреждения отключила 

Крым: удар в солнечное сплетение
Кто помог украинским диверсантам затянуть энергетическую удавку 
на российском полуострове

с. 2

с. 3

•НА ПРОСВЕТ•

В трудные времена обществу 

важно ощущать себя единым. 

Но вот какое дело: пропасть 

между теми, кто сегодня в 

России расположился на верх-

ней ступеньке материального 

благополучия, и всеми осталь-

ными все ощутимее. Первых – 

12 млн человек, их официаль-

ные среднедушевые доходы 

колеблются от 60 тысяч до со-

тен тысяч рублей в месяц. Эти 

4 млн семей, по расчетам на-

ших экспертов на основе све-

жих данных Росстата, получили 

в январе – сентябре 2015 года 

столько же денег, сколько 

более трети жителей страны – 

55 млн наших сограждан.

ВИТАЛИЙ ГОЛОВАЧЕВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Причем нынче линия раскола все 

больше проходит между чиновни-

ками, госслужащими и рядовы-

ми налогоплательщиками. Теми 

самыми, что оплачивают госуда-

ревых слуг. Вот, к примеру, какой 

была средняя получка (без выплат 

социального характера) в январе – 

сентябре 2015-го у гражданских 

служащих в ряде государствен-

ных органов (по данным Росстата): 

Госдума (1833 человека, подчерк-

ну – не депутаты) – 123,3 тысячи 

рублей; Совет Федерации (около 

тысячи работников, не сенато-

ры) – 151,6 тысячи; аппарат пра-

вительства РФ (1410 человек, не 

министры) – 197 тысяч; МИД – 

146,4 тысячи; Минфин – 107,4 ты-

сячи; администрация главы 

государства – 206,4 тысячи; Кон-

ституционный суд – 132,3 тысячи; 

Счетная палата – 170,7 тысячи. 

Теперь возьмем среднюю зар-

плату по стране в минувшем сен-

тябре: 33,1 тысячи рублей, то есть 

в 3–6 раз меньше. Даже в относи-

тельно богатой Москве получка 

(62,3 тысячи) сильно отставала 

от жалованья перечисленных 

чиновников. 

Почему же, в отличие от 

многих развитых стран, у нас 

так высоко ценится работа бю-

рократического аппарата, эф-

фективность которого нередко 

оставляет желать лучшего? Нет 

ли принципиальной ошибки в 

таком подходе? Оппоненты воз-

ражают: мол, надо обязательно 

платить управленцам много, что-

бы исключить возможность под-

купа чиновника, избавить его от 

искушений. Но практика это не 

подтверждает. Скорее наоборот: 

чем выше зарплата чиновника, 

тем больше размер взятки. 

Вторая страшилка: без боль-

шого должностного оклада при-

влечь хороших специалистов в 

министерство или ведомство 

невозможно. Однако в двух де-

сятках федеральных структур, 

расположенных в столице, сред-

няя получка даже ниже, чем в 

Москве, – и ничего страшного 

не наблюдается. Федеральная 

служба по надзору в сфере при-

родопользования – 55,5 тысячи 

рублей, Федеральное агентство 

по госрезервам – 50,2 тысячи, Фе-

деральная миграцион-

ная служба – 56,6 ты-

сячи.

Всем предписана диета – кроме чиновников

Уздень какой-то 
получается...

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

На фоне тревожных новостей из Сирии 

как-то померкло весьма экзотическое 

известие: президент самой близкой 

для России страны Александр Лука-

шенко получил титул «Почетный уздень 

Дагестана». Те, кто полюбопытнее, 

тут же кинулись проверять, что это за 

уздень такой. И выяснили: Александр 

Григорьевич объявлен дагестанским 

дворянином.

СЕРГЕЙ ФРОЛОВ

За какие же заслуги получил белорусский лидер 
этот не вполне обычный титул? Ситуацию пытал-
ся прояснить председатель общества «Уздени 
Дагестана», член Общественной палаты Даге-
стана Керимхан Умаханов, который, собственно, 
и передал послу Белоруссии в России Игорю 
Петришенко сертификат узденя для господина 
Лукашенко, специальную медаль «За железную 
волю и сохранение высокой нравственности», 
а в придачу к этим знакам отличия – бурку, саб-
лю и папаху. По словам предводителя узденей, 
это звание – что-то вроде рыцарского в Велико-
британии. А получил его глава соседнего госу-
дарства «за дальновидную политику и пример 
патриотизма и уважения к народам СНГ».

Цветистое объяснение, но сути не прояс-
няющее. Почему рыцарь? Когда белорусский 
президент умудрился проявить железную волю 
и высокую нравственность до такой степени, что 

заслужил эти дары? И вообще, где Белоруссия 
и где Дагестан? Ну, словом, сплошные горские 
легенды...

Но если перейти от легенд к прозе полити-
ческой жизни, то возникнет ряд вопросов. На-
пример, почему ближайший союзник России, 
лидер братской страны никак не отреагировал 
на недавнюю трагедию в сирийском небе? Даже 
не самые большие друзья России выразили со-
болезнование или хотя бы дежурно посочувство-
вали по поводу гибели российских офицеров, 
воюющих с ИГИЛ. А из Минска молчок... 

Между прочим, на 26 ноября был намечен 
визит Лукашенко в Москву, однако он был отло-
жен, по словам президентского пресс-секретаря 
Дмитрия Пескова, «в связи с чрезвычайной загру-
женностью» лидеров двух стран. А ведь темы для 
разговора есть. К примеру, душевные отношения, 
складывающиеся у Минска с Катаром, который се-
годня уж точно к союзникам России не относится. 

По данным аналитика из Института Ближнего 
Востока Юрия Щегловина, летом в Минске побы-
вал министр обороны Катара Хамад бен Али аль-
Аттыйя, где он провел переговоры с Александром 
Лукашенко о закупке белорусского вооружения 
советских образцов в «интересах катарской 
армии». С одной стороны, это торговые отноше-
ния двух суверенных стран. Но нюанс в том, что 
армия Катара вооружена исключительно амери-
канским оружием. А вот подопечные Катара из 
ИГ и другие банды, получающие помощь из Дохи, 
готовы воевать и оружием советского образца. 
И где гарантии, что стрелковое, противотанковое 
и зенитное вооружение из Белоруссии не будет 
стрелять в наших сирийских союзников, а того и 
гляди – в российских военнослужащих?  Очень 
неприятные вопросы. Просто уздень какой-то 
получается... Т

ОЛЬГА ЛАПШОВА

АДВОКАТ
– Я подзаряжаюсь интеллек-
туальной энергией. Посещаю 
музеи, не пропускаю интересные 
выставки. А еще стараюсь по-
пасть на встречи с яркими, неор-
динарными личностями. 

ИВАН ВОЛКОВ

СИСТЕМНЫЙ ИНЖЕНЕР
– В отличие от многих наших 
п оэтов я осень совсем не люблю. 
К счастью, даже в самое хмурое 
время года друзья не дают мне 
хандрить и скучать. Общение 
всем нам здорово поднимает 
н астроение. 

ОКСАНА ЧЕРНЫШЕВА

СТУДЕНТКА
– У меня есть проверенное 
средство от депрессии – кофе 
с кусочком хорошего шоколада. 
Это заряд позитива на весь день. 
Шоколад не зря называют гормо-
ном счастья. 

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Шоколад вместо солнца
С приходом ноября москвичи почти не ви-

дят солнца. Хмурые, пасмурные дни стано-

вятся испытанием для организма, нередко 

оборачиваются депрессией. Мы спросили 

горожан, знают ли они способ поднять на-

строение себе в осеннее ненастье. 

СПРАШИВАЛА ОЛЬГА СМОЛЬНОВА

курсы 
валют

$65,6836 (+ 0,2047)

€69,7034 (– 0,1953)
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ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 
(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)10225

Внимание!
Во всех почтовых отделениях России можно оформить 

подписку на второе полугодие 2015 года

ПО ОБЪЕДИНЕННОМУ КАТАЛОГУ «ПРЕССА РОССИИ»ПО КАТАЛОГУ МАП «ПОЧТА РОССИИ» 
ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», 
ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» (ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)

10265
32068

Полную стоимость подписки в вашем регионе (с учетом доставки) можно узнать в ближайшем к вам почтовом отделении

800
мегаватт 
электроэнергии 
необходимо 
Крыму для 
нормальной 
жизни

•В ФОКУСЕ•

Взорвав противотанковыми минами все четыре 

стратегические магистральные ЛЭП Херсонщи-

ны, бандгруппы меджлиса и «Правого сектора» 

фактически взяли в заложники 2 млн крымчан. 

Российских граждан. Полуостров живет в чрез-

вычайном режиме. Остановлены промышлен-

ные предприятия, людей в массовом порядке 

отправляют в неоплачиваемые отпуска. Отклю-

чены котельные. В домах нет света, не работают 

бытовые газовые котлы. Пока +19, но уже на 

следующей неделе придет промозглая крым-

ская стынь. Многие города и поселки остались 

без водоснабжения. На улицах очереди к водо-

возкам и походным кухням... 

Раньше водораздел 
в обществе 
проходил между 
обычными 
гражданами 
и олигархами, 
теперь все 
чаще – между 
обывателями 
и чиновниками
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137 тысяч человек 
призваны на срочную службу в армию РФ этой осенью

МИД РФ рекомендует 
находящимся в Турции россиянам вернуться на родину

ФРАЗЫ ОТ. . .

Дмитрий 
Рогозин
вице-премьер РФ

– Сегодня поставки 

нефтепродуктов из 

Сирии в Турцию 

носят уже промыш-

ленный объем. Это миллиарды долла-

ров, которые скапливаются на счетах 

конкретных лиц, отдавших приказ 

на уничтожение нашего самолета.

Сергей Аксенов
глава Крыма

– Пользоват ьс я 

ЧС на территории 

Кры ма с це л ью 

нажить в карман 

побольше денег 

никто не будет. В 

рамках уголовного законодательства 

в том числе могут привлекаться лица, 

которые попробуют дестабилизиро-

вать ситуацию на полуострове. Это 

предупреждение серьезное.

Виталий 
Милонов
депутат 

Заксобрания 

Санкт-

Петербурга

– Я призываю всех 

депутатов отказываться от бизнес-

класса. Не стоит есть грудку конфи 

в период кризиса. Да и место в хвосте 

безопаснее, чем в бизнес-классе.

Франсуа Фийон
экс-премьер 

Франции

– Можно ли воевать 

бок о бок с русски-

ми, налагая на них 

параллельно евро-

пейские санкции? 

Ответ: нет! Франция должна взять на 

себя ответственность и предложить 

на следующем европейском совете, 

чтобы этим санкциям был положен 

конец.

Лев Толстой
писатель

(из дневника, 

27 ноября 

1888 года)

– Задача всех нас 

одна: из своего 

положения богат-

ства, больших требований и отсут-

ствия полезного труда для людей, 

выучиться жить с меньшими тре-

бованиями и не желать больших и 

выучиться делу наверно полезному 

людям.

 
ОЛЕГ ШЕВЦОВ
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Накануне визита к Владимиру Путину Ол-

ланд попытался заручиться поддержкой 

главных союзников в крестовом походе 

против исламистов. Он принял итальян-

ского премьера Маттео Ренци, а еще до 

этого повидал британца Дэвида Кэмерона 

и канцлера Ангелу Меркель. Все они вроде 

бы готовы внести вклад в борьбу и оказать 

помощь потрясенному кровавыми терак-

тами Парижу. Но втягиваться в боевые 

действия с ИГИЛ до полного его уничтоже-

ния европейцы не торопятся. Другое дело 

Россия и США, которые демонстрируют 

решимость свернуть голову общему врагу.

Но… Сбитый Турцией российский 

Cу-24 – не досадная мелочь, через которую 

можно перешагнуть ради общей цели. Да 

и где она, общая цель? На совместной пресс-

конференции с канцлером Германии нака-

нуне визита в Москву Олланд заявил, что 

мировые державы должны работать вместе, 

чтобы предотвратить дальнейшее ухудше-

ние отношений между Россией и Турцией 

(Reuters). Но разве этого достаточно, чтобы 

говорить о боевом союзе с Россией?

В Вашингтоне президент Франции 

пытался подписать на коалицию Барака 

Обаму, но получил только обещания ин-

тенсифицировать бомбардировки и на-

ладить обмен разведданными. И то, как 

всегда, с оговорками. Как пишет Le Point, 

Обама высказал серьезные сомнения в воз-

можности сотрудничества с Россией в Си-

рии, «пока не изменится стратегический 

Олланд в Москве: и хочется, и колется, и Обама не велит
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Крым добывает газа на 2 млрд дол-

ларов. Газотурбинные станции 

очень кстати. Еще летом 2014-го 

в Севастополь прибыли предста-

вители из Нижнего Тагила, пред-

лагавшие за свой счет обеспечить 

город и окрестности электроэнер-

гией путем установки газотурбин-

ных электростанций собственно-

го производства. Тагильцы хотели 

участвовать в бизнесе – однако им 

отказали, сославшись на «отсут-

ствие данной проблемы». Счастье, 

что в последний момент проект 

все же был утвержден и реализо-

ван. Теперь Севастополь вместе 

с главной базой Черноморского 

флота перешел на собственные ис-

точники энергии – газотурбинные 

станции и дизель-генераторы.

Но всем ясно: только кабель 

по дну Керченского пролива 

прорвет энергоблокаду. Увы, 

случился первый зимний блэка-

ут – 2014, а строительство энер-

гомоста Кубань – Крым даже не 

начинали! Проектно-изыскатель-

ские работы блокировали всеми 

способами, вплоть до демагогии 

о «возможном повышении уров-

ня радиоактивности подводных 

грунтов». Кто и почему саботи-

ровал строительство кабельной 

линии, мусолил тему о россий-

ско-украинском межгосудар-

ственном энергетическом согла-

шении – и под шумок продолжал 

прежний бизнес с «украинскими 

коллегами»? Гешефт от покупки-

продажи электроэнергии через 

материковые сети застил глаза. 

Специалисты уверены: начнись 

строительство энергомоста сразу 

после Крымской весны, сегодня 

полуостров гарантированно 

имел бы энергетическую неза-

висимость. Увы, время преступно 

упущено. 

Как же случилось такое? Один 

из вариантов ответа: влиятель-

ные бизнес-кланы Симферополя 

и Москвы, которые контролиру-

ют ныне действующую россий-

Крым: удар в солнечное сплетение

ско-украинскую схему энергопо-

ставок, готовы рвать подводный 

кабель собственными руками. 

Ведь как только электричество 

пойдет из Краснодарского края, 

украинские «высоковольтки» 

окажутся не нужны. И огромные 

деньги уплывут в другие руки.

А что теперь? «Блэкаут Кры-

ма – это надолго», – утверждает 

замглавы МЧС России Александр 

Чуприян. В Крым экстренно при-

летел министр энергетики РФ 

Александр Новак. Сразу из аэро-

порта он отправился на площадку 

ОАО «Мобильные ГТЭС», распо-

ложенную в симферопольском 

селе Денисовка. По словам главы 

Минэнерго, запасов топлива для 

газотурбинных станций хватит 

на 30 суток: «Мы должны обе-

спечить их работу до момента 

соединения с кубанской энер-

госистемой. Первую очередь 

энергомоста из Краснодарского 

края по дну Керченского пролива 

планируем сдать 20 декабря». 

Первая очередь даст 300–400 

мегаватт электроэнергии. Это 

жесткий минимум. В первом 

квартале следующего года обе-

щают ввести вторую очередь, и 

только тогда Крым будет полу-

чать необходимые 800 мегаватт. 

Энергомост возводится одновре-

менно в шести точках: тянут ЛЭП 

от Ростовской АЭС до Таманского 

полуострова, там реконструиру-

ют подстанцию, прокладывают 

воздушную линию до кабельного 

перехода по Керченскому про-

ливу и от кабельного перехода – 

в Керчь и Феодосию. Стоимость 

проекта вместе с опорами ЛЭП 

и обновленными подстанциями – 

более 17 млрд рублей.

Главную операцию по укладке 

кабеля на керченское дно в конце 

октября начали китайцы. Под-

небесная прислала в пролив луч-

ших спецов. 

Что ж, все как обычно: долго 

запрягали, теперь гоним... Т  

Картинка 

из крымской 

жизни.

•ЭХО•

На фоне резкого обострения напряженности в отношениях России с Тур-

цией и, соответственно, с НАТО президент Франции Франсуа Олланд все 

же приехал в Москву, чтобы заручиться здесь поддержкой идеи «боль-

шой коалиции» против проклинаемого всеми «Исламского государства». 

Да, момент для объединения усилий Запада и России в борьбе с терро-

ризмом не самый благоприятный. Но после парижского ужаса 13 нояб-

ря Олланду выбирать не приходится.
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Со вчерашнего дня российские авиапе-
ревозчики стороной облетают небо над 
Украиной. Запрет на использование 
воздушного пространства для транзита 
наших гражданских самолетов обора-
чивается финансовыми потерями для 
компаний, совершающих рейсы в Мол-
давию и на Балканы. А пассажирам 
придется проводить в воздухе больше 
времени и доплачивать за билеты, ес-
ли государство не окажет поддержки 
авиа компаниям. 

Пока авиакомпании продают биле-
ты по старым ценам, но в ближайшее 
время их придется пересматривать. На-
сколько вырастет стоимость полета? Как 
известно, около четверти цены билета 
приходится на топливо. Лишний час по-
лета в Молдавию или Болгарию озна-
чает дополнительный расход горючего 
на 15–20%. Для компенсации потерь 
придется поднять стоимость билетов на 
4–5%, или на 600–900 рублей. Эксперт 

комитета Госдумы по транспорту Вадим 
Олейников напоминает, что увеличатся 
также расходы на навигацию. На во-
прос «Труда», нельзя ли компенсировать 
повышение затрат за счет экономии на 
оплате сборов за полет над украинской 
территорией, он ответил, что это несопо-
ставимые расходы. 

Более предметно обрисовал картину 
бывший начальник управления воз-
душным движением МГА СССР, а ныне 
президент международного консультатив-
но-аналитического агентства «Безопас-
ность полетов» Валерий Шелковников:

– Из-за облета Украины самолетам 
придется проводить в воздухе лишние 
30–40 минут. Соответственно, увеличи-
ваются затраты на полетное время, экс-
плуатационные расходы и расходы на 
амортизацию самолетного парка. При-
бавьте хлопоты на согласование нового 
расписания с другими странами, с Евро-
контролем. Скажем, теперь российские 

маршруты пройдут через Польшу, а там 
ведь, возможно, нас не очень ждут... Все 
это надо пересчитывать, согласовывать. 
Я считаю, раз одна из сторон спонтанно 
закрывает свое небо для пролета над 
огромным воздушным пространством, 
то нашим авиационным властям следует 
потребовать созыва совещания коллег 
из Европейского региона под эгидой 
ИАТА. Конечно, от недальновидной по-
литики киевских властей страдают обе 
стороны, но скажу так: если России за-
кроет свое воздушное пространство, то 
мало никому не покажется.

В начале ноября Ассоциация экс-
плуатантов воздушного транспорта РФ 
(АЭВТ) направила письмо вице-пре-
мьеру Аркадию Дворковичу. Из доку-
мента следует, что убытки российских 
перевозчиков за первое полугодие уже 
составили более 28 млрд рублей. Ска-
жем, приостановка полетов в Египет 
до конца года приведет к финансовым 

потерям в размере 9 млрд рублей. Сни-
жение объема международных рейсов 
компенсируется увеличением внутри-
российских перевозок, но они не столь 
выгодны. В этой связи АЭВТ предлагает 
ввести нулевую ставку НДС на внутри-
российских авиаперевозках, увеличить 
в 1,5 раза размер возмещаемого из 
госбюджета акциза на авиатопливо, 
ввести механизм компенсации про-
центных ставок по кредитам, привле-
ченным российскими авиакомпаниями 
в российских банках.

Если перевозчики найдут понимание 
и поддержку в правительстве, то допол-
нительные затраты из-за облета Укра-
ины окажутся несущественными. Если 
же в правительстве от них отмахнутся, 
как бывало уже не раз, то повышение 
цен на билеты останется единственным 
выходом.

АНАТОЛИЙ ЖУРИН

А В ЭТО ВРЕМЯ

Летим вокруг Украины

подход Владимира Путина», что «делает 

весьма гипотетической перспективу соз-

дания единого командования, которое 

включало бы Москву». Вашингтон и Париж 

по-прежнему упрекают Россию в том, что 

ее ВКС бьют по оппозиции президенту Аса-

ду (интересно, по какому признаку США 

и Франция различают боевиков ИГИЛ 

и «борцов с режимом»?).

После атаки турецких ВВС на россий-

ский Су-24 в небе над Сирией Запад отдает 

себе отчет: больше русские не позволят 

таких выходок со стороны члена НАТО 

и ответят по полной. Комплексы С-400 на 

базе в Латакии, по оценке CNN, полностью 

перекрывают театр военных действий 

и грозят в случае обострения натовским 

самолетам над территорией Сирии.

В редакционной статье в Le Figaro нака-

нуне визита Олланда в Москву как раз под-

черкнута вся сложность миссии президента 

Франции после того, как НАТО фактически 

поддержало турок в их неспровоцирован-

ной Россией агрессии. «Инцидент с россий-

ским бомбардировщиком, сбитым турецки-

ми ВВС, наносит серьезный удар по большой 

антиигиловской коалиции и таит в себе 

реальную опасность конфронтации между 

двумя ключевыми сторонами конфликта, 

чьи интересы и стратегии диаметрально 

противоположны. Какими бы тяжелыми ни 

были обстоятельства, на которые ссылается 

турецкая сторона, этот эпизод свидетель-

ствует в первую очередь о том, какое силь-

ное раздражение вызывает у Турции игра, 

которую Россия ведет в Сирии».

Далее издание отмечает, что одних при-

зывов Запада к деэскалации недостаточно. 

«Анкара знает, что Вашингтон связан обя-

зательствами в рамках НАТО, чье участие 

в сирийском конфликте только еще больше 

раздражит Россию. Поэтому «нож в спину», 

о котором говорил Владимир Путин, был 

также и дипломатическим... В случае про-

вала логика войны может вый ти из-под 

контроля», – предупреждает Le Figaro.

В лондонском Independent в статье 

«Турция годами позволяла джихадистам 

процветать» ясно указывается на моти-

вы опасных решений Эрдогана. «Турция 

не заинтересована в мирном урегулиро-

вании конфликта в Сирии, переговоры 

о котором ведут мировые державы. Все 

больше отчаиваясь, Турция попытается 

вернуть в фокус внимания режим Асада 

и возместить свои потери, понесенные 

и в Сирии, и в сфере геополитики. За ре-

шением сбить российский самолет стоят 

другие политические факторы – особенно 

если учесть, что самолет не представлял 

угрозы для национальной безопасности 

Турции».

А вот The Guardian уверена, что «обе сто-

роны показали, что стремятся избежать 

бесконтрольной эскалации». New York Times 

доказывает, что «ни Россия, ни НАТО не 

хотят воевать друг с другом, но решение 

Турции обстрелять российский военный 

самолет, который атаковал цели в Сирии, 

усилило трения между ними и сорвало 

попытки убедить Россию перестать под-

держивать президента Асада». Кроме того, 

«инцидент высветил риски, связанные с 

действиями боевой авиации России и НАТО 

на одном и том же театре боевых действий, 

и ослабил шансы на дип ломатический про-

рыв на переговорах о Сирии».

Forbes понимает, что последствия ин-

цидента не исчерпываются срывом пе-

реговоров по Сирии. «Турция является 

членом НАТО, и этот случай стал первым 

со времен корейской войны за более чем 

полвека, когда ВВС альянса сбили рос-

сийский самолет. И дело это нешуточное. 

Этот инцидент положит начало тлеющему 

конфликту, последствия которого в дол-

госрочной перспективе будут в равной 

степени и опасными, и непредсказуемы-

ми. Нетрудно представить себе будущее, 

в котором русские будут оказывать содей-

ствие курдам, а турки отплатят, помогая 

боевикам на Северном Кавказе».

Что ж, понимать серьезность ситуа-

ции – уже полдела. Т

Франсуа Олланду досталась роль 

младшего брата.

Москва требует 
от Вашингтона 
данных об убийцах 
российского пилота
«США располагают точной информаци-
ей, кто эти люди, – заявила вчера офи-
циальный представитель МИД России 
Мария ЗАХАРОВА. – Я прекрасно по-
нимаю, что эти животные, которые глу-
мились над телом военного, не слышали 
о гуманитарном праве. Посмотрите на 
их лица – там все написано. Но, изви-
ните, представители Госдепа, НАТО, ЕС, 
вы не знаете о международном гумани-
тарном праве? Если кто-то полагал, что 
контртеррористическая борьба России 
будет ослаблена, они просчитались. Эта 
борьба будет продолжена на всех на-
правлениях».

ДОСЛОВНО
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А насчет эффектив-

ности...  Возьмем, 

к примеру, Мини-

стерство спорта. Средняя зар-

плата – 80 тысяч. Министерство, 

как сообщает ся на его сайте, осу-

ществляет, в частности, функции 

«по оказанию государственных 

услуг, включая предотвращение 

допинга в спорте и борьбу с ним». 

Какова результативность этой 

борьбы, уже известно. Серьезный 

счет можно предъявить многим 

чиновникам и в других структу-

рах. В ряде случаев дело, за кото-

рое они отвечают, не только не 

развивается, а даже стопорится. 

Но на размере зарплаты это ни-

как не сказывается. Среднемесяч-

ная начисленная зарплата почти 

40 тысяч гражданских служащих 

в центральных аппаратах феде-

ральных министерств и ведомств 

составила в январе – сентябре 

2015 года 100,1 тысячи рублей. 

Подчеркну: зарплата выросла на 

3,8% по сравнению с аналогич-

ным периодом прошлого года.

Российской глубинке трудно 

объяснить, за какие труды из гос-

казны платят чиновникам такие 

деньги. Для сравнения: у 29 млн 

жителей России среднедушевые 

денежные доходы в январе – сен-

тябре составляли всего лишь 7940 

рублей в месяц, еще у 25 млн – 

14740 рублей. Большинству из них 

приходится экономить на самом 

элементарном. И все равно рас-

ходы оказываются больше дохо-

дов. В 2015-м такое превышение 

составило по стране 716 млрд. 

Люди залезают в долги, берут но-

вые кредиты…

Хорошо бы чиновникам по-

читать материалы Росстата – на-

пример, сборник «Индикаторы 

бедности». Только в одном ЦФО, 

сообщает Росстат, в прошлом 

году за официальным порогом 

бедности прозябал каждый седь-

мой-девятый житель в Брянской, 

Владимирской, Ивановской, 

Костромской, Орловской, Ря-

занской, Смоленской, Тверской 

областях. А в восьми сибирских 

регионах в тисках нищеты ока-

зался каждый пятый-шестой 

житель. В малоимущих семьях 

денежные расходы на пита-

ние составили в среднем лишь 

2266 руб лей в месяц на одного 

человека, 75 рублей в день – что 

можно купить на эти гроши при 

нынешних ценах?

Стоит ли удивляться, что нынче 

в рейтинге самых желанных мест 

работы органы госвласти занима-

ют лидирующую позицию? Бли-

зость к властным структурам дает 

не только приличный и стабиль-

ный заработок. В наших условиях 

эта работа открывает и другие за-

манчивые возможности. Необяза-

тельно брать взятки – есть немало 

легальных способов существенно 

улучшить свое материальное по-

ложение, используя деловые связи 

среди бизнесменов и дружеские 

– в коридорах власти. Например, 

купить по специальной цене вы-

сокодоходные акции, которые для 

простого смертного недоступны. 

Понятно, для нужных чиновников 

или их родственников бизнесме-

ны охотно сделают исключение. И 

сегодня никого не удивляет, когда 

федеральный государственный 

служащий в своей декларации 

указывает годовой доход, состав-

ляющий десятки миллионов ру-

блей. Формально все законно, не 

подкопаешься. А по сути – лукав-

ство, обман.

А что происходит на регио-

нальном уровне? Здесь, разуме-

ется, масштабы поскромнее. Но, 

анализируя ситуацию в органах 

исполнительной власти, нетрудно 

заметить: в большинстве субъек-

тов РФ зарплата десятков тысяч 

чиновников выше средней в 1,5, 

порой в 2 раза. Неплохо, конеч-

но, но опять-таки дело не толь-

ко в деньгах. Проникновение 

в коридоры власти не только на 

федеральном, но и на региональ-

ном уровне позволяет чиновнику 

перейти к новому качеству жизни 

даже при сравнительно неболь-

шой зарплате.

Я не собираюсь мазать всех 

государевых слуг черной крас-

кой. Среди чиновников есть 

скромные, преданные делу, не-

подкупные работники. Правда, 

встречать таких мне, к сожале-

нию, приходилось нечасто. Мо-

жет быть, просто не везло?

Как бы то ни было, российская 

бюрократия становится сегодня, 

на фоне нынешних тревог и со-

циально-экономических невзгод, 

серьезным общественным раз-

дражителем. Раньше водораз-

дел в обществе проходил между 

обычными гражданами и оли-

гархами, теперь все чаще – между 

обывателями и чиновниками. 

Какое уж тут единство… Т

Дальнобой

Всем предписана диета – кроме чиновников

«Платон» им друг, но истина дороже

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

И
звестная радиостанция 

устроила опрос на тему 

«Готовы ли вы носить еду 

бастующим дальнобойщи-

кам?» И 82% ответили «да». 

Редкое единодушие. Хотя поводы 

случались и раньше: академики 

митинговали против реформы 

РАН, учителя – против ЕГЭ, меди-

ки – против закрытия больниц. 

Народ помалкивал. Чем же ему 

приглянулись шоферы больше-

грузных машин, с которых госу-

дарство решило взять дополни-

тельный налог для пополнения 

прохудившегося бюджета?

Напомню, что с 15 ноября гру-

зовикам весом более 12 тонн за-

прещено ездить по федеральным 

трассам без уплаты спецналога в 

3,06 рубля за 1 км. Это в придачу к 

уже существующему транспорт-

ному налогу (около 40 тысяч в 

год), страховке (около 15 тысяч 

за рейс), поборам на таможне и 

взяткам на постах ГАИ. По под-

счетам самих дальнобойщиков, 

дополнительно с них теперь будут 

брать еще примерно 15 тысяч ру-

блей с каждого рейса – треть за-

работка. В Росавтодоре уверяют, 

что деньги поступят в Федераль-

ный дорожный фонд. За год сборы 

составят серьезную сумму в 38,9 

млрд, что «позволит к 2019 году 

привести федеральные автотрас-

сы в нормативное состояние».

Перспектива, как всегда, ра-

дужная. Но учтем, что в проек-

те федерального бюджета – 2016 

размер дорожного фонда соста-

вит 553 млрд рублей. Так неужто 

Росавтодору до сих пор не хватало 

7% от этой суммы, чтобы приве-

сти в порядок нынешние «про-

селки» (назвать их автобанами 

язык не поворачивается)? Даже 

не смешно.

Кстати, об автобанах. Ино-

странные эксперты утвержда-

ют: в России не хватает при-

личных автодорог не потому, 

что мало или дешево строим, а 

из-за сплошной халтуры. Год на-

зад под жестким контролем не-

мецких специалистов в Москве 

проложили шикарный участок 

нового шоссе – Северо-Запад-

ной хорды. Стройка получилась 

среднестатистической по затра-

там, но экспериментальной по 

условиям договора. В контракт с 

подрядчиком было записано: 70 

млн долларов из прибыли за вы-

полненный заказ фирма откла-

дывает на спецсчет – чтобы через 

год отремонтировать трассу, из 

которой вылезут обычные огрехи 

и недоделки, включая трещины, 

провалы и пресловутую колей-

ность. Год прошел, дорогу тща-

тельно осмотрели – и не нашли 

изъяна! Хотя последние полвека 

отечественные дорожники с пе-

ной у рта доказывали: в России 

не может быть европейских ав-

тобанов – климат не тот! Оказы-

вается, может. Если не халтурить 

и не воровать.

И сегодня, когда Росавтодор 

доказывает своевременность 

введения сборов с тяжелых гру-

зовиков, на долю которых якобы 

приходится 56% от наносимого 

федеральным трассам вреда, 

хочется спросить: может, для 

начала попробуете качествен-

но строить дороги – хоть «по-

немецки», хоть «по-китайски», 

но с обязательным соблюдением 

всех норм и правил? А уже потом 

занимайтесь своими бла-бла-бла 

– о том, что «граждане должны ез-

дить по качественным дорогам, а 

не заботиться об экономической 

выгоде перевозчиков» (цитата с 

официального сайта).

Сам Росавтодор тем временем 

позаботился о выгоде собирателя 

новых дорожных налогов Игоря 

Ротенберга (младшего). Именно 

его фирма «РТ-инвест транспорт-

с. 1

5,4 тысячи рублей
составляет средняя выплата по полису ОСАГО. Это на 61% больше, 

чем в прошлом году, сообщает Российский союз автостраховщиков

Губернаторы Тверской, Тульской и Псковской областей
получили самую низкую оценку своей деятельности в «Рейтинге политической 

выживаемости»
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Михаил Делягин
директор Института 

проблем глобализации

– Во-первых, именно при 
Ельцине в 1990 году я стал 
сотрудником группы его 
экспертов, поскольку мой 
научный руководитель по 
экономическому факультету 
МГУ стал его первым по-
мощником по экономике. 
Без открытости Ельцина мне 
вряд ли удалось бы получить 
такой опыт. Во-вторых, тот, 
ранний, Ельцин был разумен 
и рационален. Тогда он гово-
рил: «Я счастливый человек, 
потому что те, с кем я рабо-
тал, умнее меня». Правда, 
позднее он несколько пере-
фразировал эту сентенцию 
и сказал: «Неужели вы 
думаете, что, будучи специ-
алистами, понимаете ситуа-
цию лучше меня?» Впрочем, 
и эта фраза в конкретный 
момент была в чем-то прав-
дива. Еще Ельцин говорил, 
что получает информацию 
по пяти независимым кана-
лам и, если их лишь четыре, 
отказывается принимать 
решение. Думаю, это пра-
вильные управленческие 
принципы. Другое дело, что 
не всегда они становились 
для Бориса Николаевича 
определяющими. Ельцин по-
казал, что власть – особая, 
порой иррациональная суб-
станция. Что еще? Первый 
президент хорошо относился 
к журналистам, предпочитал 
сверх меры не ограничивать 
их деятельность. Ельцин по-
нимал, что нужно разрушить, 
но совсем не понимал, что 
именно нужно строить, а по-
тому вместе с водой выпле-
скивал детей. Трагическая 
фигура. 

Борис Кагарлицкий
директор Института 

глобализации 

и социальных движений

– Трудно быть благодарным 
ему за что-либо. Какие цен-
тры ни создавай, он войдет 
в историческую галерею 
монстров. Присутствие же 
первых лиц на открытии 
центра Ельцина восприни-
маю как признание властя-
ми преемственности курса. 

Дмитрий Орешкин
политолог

– Все хорошее, равно как и 
плохое, что у нас теперь 
есть, – результат и послед-
ствия ельцинской эпохи. В те 
годы страна получила реаль-
но конвертируемый рубль. 
Появилась экономика, ориен-
тированная на повседневные 
потребности человека: еда, 
одежда, книги, квартиры, 
телефоны... Появился стимул 
к развитию хозяйства: ак-
тивнее работаешь – больше 
получаешь. Решена проблема 
тотального дефицита и от-
сутствия мотивации к труду. 
Девяностые – это массовая 
телефонизация, компьюте-
ризация населения. Гораздо 
проще стало купить автомо-
биль. Вы заметили аналогич-
ные по масштабу качествен-
ные перемены в нулевые 
годы? Также начали работать 
институты суда, парламента. 
Дума всерьез спорила с 
президентом, а выборы со-
храняли интригу. Все удобства 
нулевых годов – плод крайне 
болезненных реформ ельцин-
ского периода. 

Алексей Мухин
директор Центра 

политической 

информации 

– А за что мне благодарить 
Бориса Ельцина? За оли-
гархию, за фаворитизм, за 
бездарный развал Союза? 
За пассивную внешнюю по-
литику и не вполне трезвые 
решения, которые до сей 
поры аукаются? Вы гово-
рите про свободу, которую 
нам якобы дал Ельцин. Но 
это не так. Ту свободу обще-
ство взяло само, а Борис 
Николаевич сумел оседлать 
волну. Но большой потен-
циал и страны, и общества 
под его руководством про-
пал впустую. Полагаю, лишь 
вежливость и некоторые 
моральные обязательства 
привели президента и пре-
мьера на церемонию от-
крытия ельцинского центра. 
И не стоит преувеличивать 
торжественность момента. 

НА ТЕЛЕФОНЕ 

ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

За что вы благодарны 
Ельцину?
В среду в Екатеринбурге открылся президентский 

центр памяти Бориса Ельцина. В церемонии открытия 

приняли участие президент страны Владимир Путин 

и премьер-министр Дмитрий Медведев. Супруга первого 

президента России Наина Ельцина особо отметила 

рождение в нашей стране традиции уважительного 

отношения к ушедшим политикам. К слову, это уважение 

имеет и вполне материальное выражение: стоимость 

мемориала составила около 7 млрд рублей.

ВОПРОС «ТРУДА»

•ТЕНДЕНЦИЯ, ОДНАКО•

По стране катится волна 

протестов дальнобойщи-

ков. Водители фур грозят 

перекрыть магистрали в Ка-

луге, Челябинске, Петроза-

водске, Екатеринбурге, Тю-

мени, Дагестане, на МКАД и 

трассе «Дон»... На обочинах 

выстраиваются километро-

вые автоколонны с плаката-

ми на кузовах: «Руки прочь 

от дальнобоя!», «Россия без 

«Платона»!», «Хватит грабить 

народ!». Отдельные депута-

ты и тут усмотрели руку Гос-

депа. Но не морочьте голову 

вражескими происками: 

при таких друзьях нам и 

врагов не надо.

ные системы» (РТИТС) без вся-

кого тендера получила хлебный 

подряд на создание параллельной 

«дорожно-налоговой службы» – с 

правом оставлять себе 10,6 млрд 

рублей. Это больше четверти 

всех денег, которые планирует-

ся выколачивать из российских 

дальнобойщиков. Так что в Феде-

ральный дорожный фонд от этой 

затеи поступят не обещанные 7%, 

а меньше 5,5% дополнительных 

средств.

Взамен федеральная исполни-

тельная власть уже получила не 

меньше 3 млн граждан, желаю-

щих выражаться в ее адрес лишь 

совершенно непечатно (дально-

бойщики это умеют, как мало кто 

другой). Вместе с семьями это 

10–12 млн избирателей. А если 

приплюсовать сочувствующих?

Правительство совсем не-

давно клялось и божилось не 

вводить новых налогов и сборов 

для граждан и бизнеса, но на 

практике поступает ровно на-

оборот. В наступающем 2016-м 

и предпринимателей, и граждан 

ожидает первая уплата налога на 

недвижимость, рассчитанного 

по кадастровой стоимости ком-

мерческих объектов, жилья, дач, 

гаражей и земельных участков. 

Сумма увеличивается в несколь-

ко раз. Вырастут налоги с доходов, 

полученных в виде процентов за 

размещение вкладов в банках (те-

перь они будут начисляться по 

ключевой ставке Центробанка, а 

не из ставки рефинансирования, 

как было до сих пор). Готовится 

резкое снижение порога беспош-

линных интернет-покупок в за-

рубежных онлайн-магазинах – с 

нынешних 1000 евро до 500 или 

даже до 150. Снова повышаются 

акцизы на алкоголь, пиво и табач-

ные изделия, хотя они и без того 

уже перевалили за черту, после 

которой потребители начинают 

массово переходить на суррогаты 

и контрабанду. А в Госдуме уже 

обсуждается предложение ввести 

с 2016-го акцизы на чипсы и га-

зировку: за 100 граммов чипсов 

брать 12, а за литр газированной 

воды – 15 рублей. С дальнейшим 

повышением через год...

Наша исполнительная власть 

превращается во «власть мы-

тарей», думающих лишь о том, 

что еще и как именно отобрать у 

своих сограждан. С федерального 

уровня эта болезнь переходит на 

региональный и местный. Ми-

нистерство по делам Северного 

Кавказа подготовило законо-

проект о взимании курортного 

сбора с туристов, приезжающих 

в Кавминводы и Ставропольский 

край, – по 150 рублей в сутки. 

Конечно же, по просьбам тру-

дящихся: «Это в целом повысит 

комфорт и качество отдыха для 

самих же туристов». Хотя вице-

президент Российского союза 

туриндустрии Юрий Барзыкин 

возражает: «Наши курорты пока 

не в том состоянии, чтобы брать 

сборы. Наоборот, надо давать 

всяческие послабления, которые 

заинтересовали бы потребителей 

туристических услуг». Т

P.S. Мощный протест дальнобой-
щиков показывает, что терпение 
заканчивается уже не у потреби-
телей, а у производителей. Ибо 
если экономика идет под откос, она 
сносит на своем пути все и всех. 
Проблемы можно создавать на 
ровном месте. Наше правительство 
в этом деле поднаторело. Как и в 
умении уходить от ответственности, 
перекладывая с больной головы на 
здоровую. Но если экономические 
требования перерастут в полити-
ческие акции, то спрятать голову в 
песок уже не получится. Вчера ком-
мунисты объявили, что 5 декабря 
проведут всероссийский митинг в 
поддержку дальнобойщиков. Вы 
этого хотели, господа министры?

ЧИСЛЕННОСТЬ РАБОТНИКОВ ГОСУДАРСТВЕННЫХ 
ОРГАНОВ И МЕСТНОГО САМОУПРАВЛЕНИЯ (ДАННЫЕ 

РОССТАТА, НА КОНЕЦ ГОДА)

2000 2014

В госорганах, органах местного 
самоуправления и избирательных 
комиссиях муниципальных образований

1 млн 
161,5 тысячи

2 млн 
211,9 тысячи

На региональном уровне
1 млн 
122,7 тысячи

2 млн 
162,3 тысячи

В федеральных государственных
органах

521 тысяча
1 млн 
454,3 тысячи

На федеральном уровне 
(в центральных аппаратах 
министерств и ведомств)

38,8 тысячи 49,6 тысячи

В государственных органах субъектов
Российской Федерации

192,8 тысячи 264,3 тысячи

В органах местного самоуправления
и избирательных комиссиях
 муниципальных образований

448 тысяч 493 тысячи

Данные приведены без служащих в органах, обеспечивающих охрану безопасности государства. 
В 2014-м – с учетом гражданского персонала центрального аппарата Минобороны, государственных 

гражданских служащих МВД по центральному аппарату и территориальным органам
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•МЕСТА ЗНАТЬ НАДО!•

Может, кто-то еще не в курсе, 

что вот уже несколько лет как 

в столице появился большой 

и очень востребованный про-

светительский проект «Выхо д 

в город». Расходится как 

г орячие пирожки. Не успеешь 

выставить «лот» – его уже 

смели! Как все это работает? 

Для примера репортер «Труда» 

предложил экскурсию на... 

кладбище.

ГУЗЕЛЬ АГИШЕВА

К
уда пойти прогуляться? 

Чтоб никаких агрессивных 

звуков, навязчивого серви-

са и чтоб подумать, пораз-

мышлять. Не сочтите мое 

предложение экстравагантным, 

но пойти можно на Новодевичье 

кладбище. Не то чтобы я была 

такой оригиналкой и любила 

гулять именно по кладбищу, 

но со студентами-то колледжа 

№26, будущими реставраторами, 

реставратором настоящим – Дми-
трием СТАДНИКОМ из питер-

ской мастерской «Наследие», ко-

торый расскажет, как приводили 

там все в порядок, поделится, что 

называется, секретами мастер-

ства… Отчего бы не сходить?

Первое, что приходит в голову, 

когда ступаешь на его террито-

рию, – да-а, были люди! Пото-

му что видишь целую галерею 

не портретов – целых фамилий 

и родов, оставивших яркий след 

в нашей истории, столпов ее 

культуры. Гоголь, Чехов, его отец 

и жена Книппер-Чехова, Соби-

нов, Валентин Серов и другие Се-

ровы, Кончаловские… Надгроб-

ному памятнику актрисе МХАТа 

Маргарите Савицкой-Бурджало-

вой уже сто лет. Монументальное 

сооружение из песчаника, почти 

трехметровая стела, в центре – 

горельеф актрисы в античном 

одеянии и сандалиях. 

Эта работа скульптора Веры 

Поповой стала первым здесь ху-

дожественным надгробием, с 

которого начался «музей под от-

крытым небом». Раньше, говорят, 

вся могила была усыпана белыми 

фарфоровыми цветами, и они же 

образовывали крест. Сейчас остал-

ся только памятник, который ко-

манда Стадника покрыла особым 

составом, чтобы чуткий к влаге 

песчаник не разрушался, и соору-

дила над ним защитный купол... 

Со временем вблизи могилы Са-

вицкой-Бурджаловой образовался 

целый некрополь мхатовцев, что 

неслучайно: земельные участки 

для него предусмотрительно при-

обрел еще сам Владимир Ивано-

вич Немирович-Данченко. 

На могиле его жены стоит впе-

чатляющий памятник работы 

скульптора Ивана Шадра: в чер-

ную стелу вкомпонован горельеф 

Екатерины Николаевны из белого 

мрамора. Впрочем, это лишь ко-

пия шедевра работы скульптора 

Владимира Цигаля: оригинал 

же был в свое время приобретен 

Третьяковской галереей. Судь-

ба этой копии трудна: горельеф 

оказался тяжеловат, рассказывает 

Дмитрий. Из-за своего веса и по-

годных условий он начал отходить 

от стелы и вытащил за собой часть 

гранита. Конечно, будущим ре-

ставраторам интересно знать, как 

специалистам удалось восполнить 

утрату. Как и то, что концепция от-

ечественной школы реставрации 

отличается от западной: европей-

ские реставраторы, восстанавли-

вая утраты, стараются показать 

свои заплаты как можно зримей – 

вот, мол, здесь была утрата и вот 

как мы над ней поработали. Наши 

же мастера пытаются подобные 

мастиковки не выпячивать.

Дмитрий говорит о том, какой 

это капризный материал – мра-

мор, сколько раз только в этом 

году его команда мыла памят-

ники, как часто лечила их ком-

прессами из перекиси водорода 

и нашатыря… А мы слушаем 

его рассказ, видим, как блестят 

капельки дождя на мраморной 

мочке Екатерины Николаевны, 

развернувшейся к нам милым 

лицом, и понимаем, что такая 

красота бесценна, она дороже 

любых реставраторских хлопот 

и государственных денег.  

Экскурсия на объекты Ново-

девичьего кладбища, отрестав-

рированные в рамках проекта 

по восстановлению надгробий 

(куратор Юлия Логинова, совет-

ник руководителя департамента 

культурного наследия Москвы), – 

это в свою очередь часть боль-

шого и очень востребованного 

просветительского городского 

проекта «Выход в город». Реали-

зует его Всероссийское общество 

охраны памятников истории и 

культуры. Задача простая и бла-

городная: объединить тех, кто 

интересуется историей столицы 

и хотел бы знать о ней как можно 

больше. 

Первый зампредседателя Цент-

рального совета ВООПИиК Артем 
ДЕМИДОВ объясняет:

– В нашей стране действует 

закон «Об объектах культурно-

го наследия». В нем два главных 

постулата – или, как говорят про-

фессионалы, обременения: со-

хранность объектов и доступ к 

ним. Но если с сохранностью все 

понятно (все знают, что памятни-

ки нужно охранять), то с досту-

пом как раз наоборот. А статья 7 

этого закона прямо гарантирует 

право на доступ граждан к объек-

там – все мы налогоплательщики, 

а раз так, имеем право видеть па-

мятники, сохраненные на наши 

средства...

Но вот как осуществить это 

право на практике? Как, допу-

стим, попасть в усадьбу сахароза-

водчика и мецената Харитоненко 

на Софийской набережной, по-

строенную знаменитым тан-

демом Залесский – Шехтель 

и художником Фламенком, если 

сегодня там располагается рези-

денция посла Великобритании? 

А в усадьбу Грачевых на одной 

из самых аристократических 

улиц столицы, где раньше жили 

царские повара? В этом доме, по-

строенном в 1816-м архитектора-

ми Зыковым и Кайзером, теперь 

посольство Норвегии. А ведь 

это право граждан – осмотреть 

памятник, и не только снаружи, 

но и его интерьеры. Вот под этот 

закон мы и сделали проект «Вы-

ход в город». 

ВООПИиК собирает заявки 

граждан, приглашает гидов, 

договаривается с инстанцией, 

будь то посольство или банк, 

размещенные в историческом 

памятнике. Конечно, «выходы 

в посольства» уникальны, они 

случаются раз в год, в Дни куль-

турного наследия. От желающих 

отбоя нет, приходит по 4 тысячи 

заявок. Люди жалуются, что не 

все могут попасть. Да, обидно. 

Но, согласитесь, было бы хуже, 

если бы никто не ходил!

Могу только подтвердить: на 

сайте vihod-v-gorod.ru уже по-

бывало 5 061 827 посетителей, 

а у страницы проекта в Facebook 

(facebook.com/vihodvgorod) 

13 724 подписчика. Его меропри-

ятия густо расписаны на каждый 

день недели – от трех до шести 

в сутки. Фото объекта, информа-

ция о нем, кто будет гидом, ка-

кой у него рейтинг, длительность 

экскурсии. И почти каждая такая 

новость увенчана ремаркой: мест 

0 из 40. Какие еще нужны дока-

зательства, что Москва – наша 

культурная столица? Т

7,5% составит рост тарифов
на коммунальные услуги в столице с 1 июля 2016 года, 

говорится в постановлении мэрии

В Москве светофоры адаптируют под скорость 
потока машин, чтобы водители, держащие стрелку спидометра на 50 километрах в час, 

всегда проезжали на «зеленый», сообщили в Центре организации дорожного движения 
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Погулять. Полюбоваться. Подумать
В Москве набирает силу просветительский проект «Выход в город»

ШТРИХИ

С 2012 по 2015 г. 205 000 человек 
в сопровождении 113 профессио-
нальных гидов-экспертов посе-
тили 250 объектов культурного 
наследия Москвы. И 3585 из них 
в 2015 году побывали в зданиях 
20 посольств и диппредстави-
тельств, в том числе посольств Ин-
дии, Италии, Австралии, Исландии, 
в резиденциях послов Великобри-

тании, Франции, США, Швейцарии. 
И если в 2012-м значительную 
часть аудитории проекта состав-
ляли в основном граждане от 
50 и старше и только пятая ее 
часть была моложе 30, то в 2015-м 
«Выход в город» существенно по-
молодел: ровно половине всех его 
участников от 30 до 50, а четвер-
ти – и вовсе от 14 до 30.

•ЗДРАВООХРАНЕНИЕ•

Около 90% детей, рожденны х 

и оставленных ВИЧ-инфици-

рованными матерями 

в М оскве, находят новые 

с емьи. При этом они получают 

от города лечение и п омощь 

психологов. 

АЛЕКСЕЙ ПОЗДНЯКОВ

Об этом сообщил на ассамблее 

«Здоровье столицы» руководи-

тель Московского городского 

центра профилактики и борьбы 

со СПИДом Алексей МАЗУС. Мы 

решили выяснить, как удается 

находить новых родителей де-

тям-отказникам со страшным 

диагнозом, и для этого отправи-

лись в Центр содействия семей-

ного воспитания «Соколенок».

Двухэтажное здание в парке 

«Сокольники» напоминает дет-

ский сад и загородный пансионат. 

Ухоженная территория, вокруг – 

лес, тишина. Сюда привозят ма-

лышей-сирот со всей Москвы, 

детей ВИЧ-инфицированных 

родителей. От кого-то отказа-

лись в роддоме, других оставили 

временно. По закону мать может 

забрать ребенка назад в течение 

полугода. Но таких случаев не-

много. 

«Как правило, к нам попадают 

дети, от которых матери осознан-

но отказались и их дальнейшей 

судьбой не интересуются, – рас-

сказывает директор Центра Вик-
тор КЕЙДИЧ. – Да и нормальных 

условий новорожденным они за-

частую предложить не могут и 

понимают это. Но мы всегда со-

храняем надежду, что ребенок 

может вернуться в семью. Поэто-

му как минимум шесть месяцев 

он должен побыть у нас, хотя же-

лающих усыновить или взять под 

опеку немало. Но мы даже фото-

графию не имеем права показать, 

если малыш отдан временно. Вы-

йдет срок – пожалуйста». 

Сегодня в «Соколенке» живут 

25 детей-отказников в возрасте 

от 2 месяцев до 4 лет. Формально 

центр может содержать их до со-

вершеннолетия. Но семьи ребята 

обретают гораздо раньше –  часто 

их забирают еще до года. Диагноз 

и наследственность приемышей 

потенциальных родителей не 

смущают, тем более что боль-

шинство малышей в отличие от 

их родных мам не имеют в крови 

опасной инфекции. Оказывается, 

при условии правильной профи-

лактики риск передачи вируса 

от матери ребенку составляет 

менее 1%. Нередко без серьез-

ных последствий проходит и 

бесконтрольная беременность. 

Но в любом случае таким детям 

необходимы особое внимание и 

регулярное наблюдение врачей. 

«Мы не делим ребят на ВИЧ-

инфицированных и незаражен-

ных – для всех созданы одина-

ковые условия, – продолжает 

Виктор Кейдич. – Дети вместе 

играют, кушают, занимаются – 

все как в обычном доме ребенка. 

Одно исключение: ежедневно 

ребята принимают лечебный си-

роп, который позволяет снижать 

уровень опасных антител в кро-

ви. И как минимум раз в три меся-

ца они должны сдавать анализы 

и проходить медосмотр. Сделать 

это можно детской поликлинике 

МГЦ СПИД – она находится не-

далеко от нашего центра. У нас 

удобное расположение, здесь все 

условия для детей с ВИЧ. Поэтому 

их часто определяют к нам, хотя 

по закону могут отдать в любой 

детдом». 

За ребятами в «Соколенке» 

следят медсестры, нянечки, пси-

хологи. Многие работают здесь с 

момента основания дома ребен-

ка для ВИЧ-инфицированных в 

2000 году. Коллектив давно сфор-

мировался, и текучки, по словам 

директора, сегодня нет. 

«Мы привыкли работать с 

детьми, для нас они все родные, 

всех жалко и хочется о них забо-

титься», – объясняет мотивацию 

персонала младшая медсестра 

Татьяна КОМБАРОВА. Заразить-

ся от подопечных сотрудники не 

боятся. Все понимают: в бытовых 

условиях это практически невоз-

можно. 

Объясняют это и желающим 

взять ребенка в семью. Для них 

в центре открыта «Школа прием-

ных родителей». Обучение длит-

ся полтора месяца. Психологи 

рассказывают, как обращаться 

с детьми и насколько важно под-

держивать терапию. За это время 

потенциальные родители и опе-

куны могут окончательно опре-

делиться, брать ребенка или нет. 

Отказываются единицы. 

В каждом случае психологи 

центра составляют индивидуаль-

ную программу сопровождения. 

Работают с «Соколенком» и во-

лонтеры. 

Всего за 15 лет через «Соколе-

нок» (в недавнем прошлом – дом 

ребенка №7) прошло более 500 де-

тей. Из них 400 нашли семьи. Т

Дети обретают дом

40% 
ВИЧ-инфицированных женщин, 
рожающих в Москве, – приезжие
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Реставратор Дмитрий 

Стадник рассказывает 

о секретах мастерства. 
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Складывается ощущение,
что правительство самоустранилось от ведения промышленной политики, 

передоверив все «невидимым рукам» ЦБ РФ и Минфина

Что должны производить предприятия,
чтобы брать кредиты со ставкой более 20% годовых? Оружие? 

Наркотики?

•ПРЯМАЯ РЕЧЬ•

В этом году российские профсоюзы 

отметили двойной юбилей: 110 лет 

со дня оформления легального 

профсоюзного движения в России 

и 25 лет со дня образования 

Федерации независимых профсоюзов 

России. О сложном юбилейном годе, 

новых вызовах времени и задачах 

профсоюзов рассказал на недавнем 

заседании генсовета ФНПР Михаил 

ШМАКОВ. Как всегда – жестко и 

убедительно. Мы приводим наиболее 

интересные выдержки из доклада.

АЛЕКСЕЙ ПОЗДНЯКОВ

Об исторических параллелях
Оба события – легализация профсоюзно-
го движения и создание ФНПР – пришлись 
на смутное время в истории России. С той 
только разницей, что в 1905 году требо-
вания работников к царю закончились 
Кровавым воскресеньем, вооруженным 
восстанием в ходе Первой русской рево-
люции и манифестом, даровавшим право 
объединяться в профессиональные со-
юзы.

Почти век спустя, в конце 80-х годов 

власть встретила недовольство работ-

ников таким же государственным пре-

дательством. Но уже без массовых рас-

стрелов.

Впрочем, если сегодня оценить тре-

бования трудящихся начала XX века, то 

можно увидеть и до сих пор актуальные 

проблемы. Думаю, и у работников цар-

ской России, попади они в Россию совре-

менную, нашлось бы что сказать людям, 

призывающим увеличить рабочий день, 

ввести потогонную систему под маркой 

борьбы за производительность труда 

и уничтожить права трудящихся. Правда, 

ответ их пришлось бы маркировать от-

меткой «18+», поскольку без ненорматив-

ной лексики тут бы не обошлось.

Об иллюзиях «нового времени»
Четверть века назад, в 1990 году была 

создана Федерация независимых про-

фсоюзов России. Это были дни, когда 

процессы, еще недавно немыслимые в 

Советском Союзе, захлестнули и страну, 

и профсоюзы. Забастовки и публичные 

дискуссии, возможности неслыханного 

роста и безработица, снятие администра-

тивных барьеров и разгул спекуляции, 

свобода слова и откровенная демагогия...

Время создания ФНПР было временем, 

когда мы начали расставаться с иллюзи-

ями о благородном собственнике, рату-

ющем не о своем кармане, а о развитии 

производства и довольстве работника. 

Такие есть сегодня – но их не так много, 

как хотелось бы.

Это было время, когда мы считали: до-

статочно принять закон – и профсоюзные 

права, права работников прекратят нару-

шаться. Это было время, когда пришла на-

дежда на создание новых, по-настоящему 

демократических профсоюзов, в которых 

работник и профсоюзный активист будут 

поставлены во главу угла. Когда эффек-

тивность профсоюзных структур будет 

оцениваться не по бумажным отчетам, 

а по реальным достижениям. Многие тог-

да считали: залог эффективности про-

фсоюзов – в их максимальной децентра-

лизации, вплоть до невыполнения якобы 

неправильных решений коллегиальных 

органов профсоюзов.

Мы прошли длинный путь, чтобы из-

бавиться от этих иллюзий, многие из ко-

торых, кстати, активно навязывались нам 

различными «доброжелателями» извне, 

заинтересованными в том, чтобы россий-

ские профсоюзы не были ни сильными, 

ни едиными.

...За шесть лет до учредительного съез-

да ФНПР генеральный секретарь ЦК КПСС 

Юрий Андропов говорил о том, что мы не 

знаем общества, в котором живем. В мо-

мент создания ФНПР, нужно сказать от-

кровенно, мы не представляли в полном 

объеме общества, которое идет на смену 

советскому – ни по конкретному государ-

ственному устройству, ни по экономи-

ческому, а значит, и трудовому укладу.

Мы очень приблизительно и скорее 

идеалистически видели то, как должно 

быть устроено профсоюзное движение 

в новой России. Исторический период в 

почти полвека, который в странах Запад-

ной Европы и Америки был отведен про-

фсоюзам на создание и отладку структу-

ры, способной противостоять давлению 

капиталистических интересов, россий-

ским профсоюзам нужно было пробежать 

за 10 лет.

Те же 10 лет у нас были на создание 

общероссийской системы социально-

го партнерства, в которой государство, 

работодатели и профсоюзы пытают-

ся разрешить противоречия за столом 

переговоров. Иного пути у нас не было. 

В противном случае, без наведения эле-

Кто должен заплатить за кризис?
Председатель ФНПР Михаил Шмаков – об исторических уроках и угрозе новой революции

ментарного порядка внутри структуры и 

выстраивания системы переговоров, ни 

о каком развитии профсоюзов и речи бы 

сегодня не шло.

О современных вызовах 
и угрозе новой революции
Профсоюзы – экономическая организа-

ция. Это означает, что мы должны соот-

ветствовать экономической структуре 

страны. Но подобная структура не бого-

данные Моисеевы скрижали с неизмен-

ными заповедями. На своем веку мы 

неоднократно видели, как происходили 

изменения экономической политики. 

И сегодня профсоюзы совместно с соци-

ально ориентированными партнерами 

должны активно воздействовать на эко-

номическую политику государства.

Что я имею в виду. Профсоюзы есть 

только там, где работают люди, – на пред-

приятиях и в организациях. Если пред-

приятия закрываются, а организации – 

«оптимизируются», то нет рабочих мест, 

нет и профсоюзов. А сегодня они именно 

что закрываются и «оптимизируются».

Мы столкнулись с тем, что реакция 

правительства на экономические трудно-

сти качественно отличается от той поли-

тики, которая была реализована во время 

кризиса 2008–2009 годов. Тогда наряду 

с целевой финансовой поддержкой пред-

приятий была активная работа с рынком 

труда, организация общественных работ, 

поддержка безработных. На сегодня глав-

ная проблема предприятий – отсутствие 

оборотных средств и дешевых длинных 

кредитов.

Д е н ь г и ,  к о т о р ы е  г о с у д а р с т в о 

направи ло в банковск у ю систему, 

в реальную экономику не пришли. 

Возможно, это странно слышать со 

стороны представителя профсоюзов, 

но я абсолютно согласен с тезисом 

Олега Дерипаски, который, недавно 

выступая на форуме ВТБ «Россия зовет!», 

назвал финансовую систему в стране 

«ростовщической».

Что должны производить предпри-

ятия, чтобы брать кредиты со ставкой 

более 20% годовых? Оружие? Наркотики? 

Хотя и прибыль в производстве и легаль-

ной торговле оружием на сегодня недо-

статочна для оплаты кредитов россий-

ских банков.

Профсоюзы волнует сложившаяся си-

туация. Сегодня мы не наблюдаем пози-

тивных тенденций ни в экономике, ни на 

рынке труда. Складывается ощущение, 

что правительство самоустранилось от 

ведения промышленной политики, пере-

доверив все «невидимым рукам» ЦБ РФ 

и Минфина.

Похоже, финансово-экономический 

блок правительства никаких выводов из 

уроков истории не сделал. Сегодня ли-

беральные чиновники фактически, как 

и большевики в 1917 году, желают пора-

жения собственной стране в идущей им-

периалистической экономической войне.

«Хаос и революции – оружие доллара» 

– это утверждает писатель Николай Ста-

риков. Так, может быть, нас пытаются 

ультралиберальными экономическими 

методами привести к новой революции 

и дальнейшему распаду страны? Или цели 

более «скромные» – сменить действую-

щего президента?

О проблемах в отношениях 
с государством и капиталом
В течение четверти века российские 

профсоюзы выступали инициатором 

р а з в и т и я  с и с т е м ы  с о ц и а л ь н о г о 

партнерства в России. Но нас не устраивает, 

когда отдельные государственные органы 

имитируют переговоры с социальными 

партнерами.

К сожалению, эпизодически в роли 

имитатора выступает и правительство 

Российской Федерации, когда иницииру-

ет социальные (а точнее – антисоциаль-

ные!) законопроекты без рассмотрения 

в Российской трехсторонней комиссии 

по регулированию социально-трудовых 

отношений. В итоге принимаются соци-

ально значимые законы без обществен-

ного обсуждения.

Мы считаем ненормальной ситуацию, 

когда бухгалтерский подход к развитию 

страны, который практикует Минфин, 

душит и ее промышленное, и социаль-

ное развитие. 7 октября этого года почти 

2 млн человек по всей стране вышли под 

лозунгами против произвола финанси-

стов. И на следующий день правительство 

откровенно демонстрирует этот произ-

вол, утверждая бюджет, сокращающий 

расходы на образование и медицину. Если 

2 млн человек на улицах не производят 

должного впечатления, скажите, сколько 

нужно и в каких местах? Но учтите: по-

добная политика разрушает социальное 

партнерство! А в сложнейшей внешне-

политической ситуации выглядит даже 

провокационно.

Сегодняшние экономические про-

блемы – это серьезный вызов для про-

фсоюзов России. Мы не согласны с тем, 

что меры по борьбе с кризисом для пра-

вительства заключаются в попытках сэ-

кономить на бюджетниках и перекинуть 

льготников на плечи регионов. За кризис 

должны заплатить те, кто в период эко-

номического роста выступал основным 

бенефициаром, главным получателем 

доходов. Я имею в виду российских оли-

гархов, а также топ-менеджеров, полу-

чавших (а кое-где получающих до сих 

пор) доходы, несопоставимые с дохода-

ми основной части работников. Пришла 

пора делиться. И власть должна их в этом 

убедить! Профсоюзы готовы в этом вла-

сти помочь.

И первый шаг в этом направлении не-

обходимо сделать срочным введением 

прогрессивного налога на доходы физиче-

ских лиц, а не установлением для граждан 

налога на недвижимость по некоррект-

ной кадастровой стоимости.

О стратегии и тактике
Профсоюзы России видят себя в будущем 

как сильные, независимые, эффективные 

и подлинно демократические организа-

ции. И несмотря на то что мы прошли 

долгий путь к этой цели, многое у нас 

еще впереди.

Нам предстоит большая работа по уси-

лению отраслевых профсоюзов через их 

объединение. Только по-настоящему 

сильные отраслевые профсоюзы готовы 

гарантировать работнику достойный 

коллективный договор, безопасное ра-

бочее место, юридическую защиту. Но, 

чтобы стать такими, им нужно выпол-

нить серьезную задачу – создать центра-

лизованные фонды, которые способны 

обеспечить и работу переговорщика, и 

поддержку правовика, и доступную для 

члена профсоюза информацию. И при не-

обходимости – материальную поддерж-

ку бастующих работников. Такие фонды 

должны находиться под жестким демо-

кратическим контролем, чтобы исклю-

чить любое нецелевое использование.

В самой ближайшей перспективе нам 

нужно обратить серьезное внимание на 

содержание региональных трехсторонних 

соглашений. В частности, на то, что зало-

женные в них цифры и нормы – обязатель-

ны, а не являются благими пожеланиями. 

Поддержка профсоюзной молодежи – 

один из приоритетов нашей работы. Но 

и молодежь, в свою очередь, должна ак-

тивнее проявлять себя не только во время 

форумов, но и в процессе коллективных 

переговоров, акций, во время публич-

ной полемики с нашими оппонентами, 

в кампаниях по увеличению профсоюз-

ного членства.

Сегодня проблемы разрешаются не 

только массовыми акциями, но и в дискус-

сиях за столом переговоров. И здесь до-

полнительную поддержку позиции про-

фсоюзов должна оказать профсоюзная 

высшая школа. Наши учебные заведения 

должны быть ориентированы на научную 

поддержку профсоюзных требований, 

подготовку мотивированных и знающих 

специалистов для работы в профсоюзах.

В отстаивании нашей позиции непри-

емлемы такие черты, как формализм 

и безразличие. Мы должны честной и на-

ступательной информацией переламывать 

общественное мнение в пользу профсою-

зов. А профсоюзные органы должны обе-

спечить ресурсную поддержку этой работе. 

На IX съезде в Сочи я говорил, что рос-

сийские профсоюзы – это интернациональ-

ная и одновременно глубоко патриотичная 

организация. В сегодняшней сложной об-

становке скажу еще раз: мы всегда будем на 

стороне работников, членов профсоюзов; 

мы всегда будем выступать за единство и 

независимость нашей страны.

Нам нужна сильная Федерация неза-

висимых профсоюзов России! Нам нуж-

ны сильные отраслевые профсоюзы! Мы 

готовы сделать российские профсоюзы 

еще сильнее! Т

Деньги, которые 
государство 
направило 
в банковскую 
систему, 
в реальную 
экономику 
не пришли!
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Мы не согласны 
с тем, что меры 
по борьбе с 
кризисом для 
правительства 
заключаются 
в попытках 
сэкономить 
на бюджетниках 
и перекинуть 
льготников на 
плечи регионов
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Режиссеру Алексею Герману-младшему присужден «Азиатский Оскар».
Приза Азиатско-Тихоокеанской киноакадемии (APSA Academy) российский постановщик удостоен за фильм 

«Под электрическими облаками» – цикл новелл о современных лишних людях, живущих в недостроенном доме

Те же утки, камыши и Зилов. Только век XXI
Зачем Александр Прошкин снял кино о нашем времени по старой вампиловской пьесе?

•ПРОКАТ•

На экраны выходит фильм 

«Райские кущи» классика 

нашего кино Александра 

Прошкина. Того самого, что 

снял замечательные филь-

мы и телесериалы «Николай 

Вавилов», «Холодное лето 

пятьдесят третьего...», «Рус-

ский бунт», «Доктор Живаго», 

«Чудо», «Живи и помни», «Ис-

купление». Его новая картина 

основана на знаменитой 

пьесе Александра Вампилова 

«Утиная охота», в свое время 

экранизированной Виталием 

Мельниковым. В «Райских 

кущах» – те же герои, с теми 

же фамилиями, но действие 

происходит в наши дни и в 

иных обстоятельствах. Зачем 

и почему?

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

– Александр Анатольевич, в 
одном из наших предыдущих 
интервью вы мне сказали, что 
практически все ваши филь-
мы исследуют драматические 
коллизии ХХ века. И добавили: 
«Я не снимаю кино про сегод-
няшний день. Тем более что 
время нынче грязноватое, су-
етливое. Я его не понимаю, не 
нахожу в нем героя, не нахожу, 
кого любить». Что же заставило 
вас взять произведение из ХХ 
века и перенести его в нынеш-
нюю пору?
– Наверное, я осознал, что уро-

ки прошлого нас, увы, ничему 

не учат. Иначе не был бы у нас 

Сталин то кровавым злодеем, то 

творцом Победы, то эффектив-

ным менеджером. Чем больше мы 

говорим о прошлом, тем глубже 

оно проникает в наше настоящее, 

пускает в нем корни. И я понял, 

что надо высказаться о взаимо-

отношениях прошлого и насто-

ящего. Мне показалось интерес-

ным перенести вампиловскую 

коллизию в сегодняшний день. 

Поскольку «Утиная охота» была 

написана Вампиловым в конце 

60-х, то бытовые, социальные 

аспекты пьесы многим уже мало-

понятны. И потом, она настолько 

широко известна по театральным 

и кинопостановкам, что еще одна 

прилежная интерпретация вряд 

ли что-то могла добавить. В этом 

смысле моя картина – попытка 

диалога, переклички времен.

Но это еще и диалог кинема-

тографических поколений. В 

картине Мельникова «Отпуск 

в сентябре» снялась блестящая 

обойма актеров – Олег Даль, 

Ирина Купченко, Наталья Гунда-

рева, Юрий Богатырев, Евгений 

Леонов, – которые исчерпывающе 

выразили, можно даже сказать, 

законсервировали свое время. В 

диалог с ними вступила современ-

ная актерская генерация – как, 

например, исполнители главных 

ролей Евгений Цыганов и Чулпан 

Хаматова, имеющие, как мне ка-

жется, право на этот диалог.

– Неизбежный вопрос: что для 
вас значит Вампилов?
– Важная, огромная фигура. Я 

его постоянно перечитываю, 

смотрю спектакли по его пьесам. 

Он принес абсолютно новый тип 

героя, новую интонацию, кото-

рую многие в той или иной форме 

используют в разных жанрах и 

видах искусства на протяжении 

десятилетий. Целый ряд картин 

основан на вампиловских наход-

ках – от «Полетов во сне и наяву» 

до недавнего фильма «Географ 

глобус пропил».

Несколько недель назад я был 

на месте гибели Вампилова, где 

Ангара вытекает из Байкала – 

мистическое, завораживающее 

место. Здесь отчетливее пони-

маешь масштаб дарования и 

драматизм судьбы гениального 

драматурга. Вот почему, помимо 

прочего, я старался в фильме при-

держиваться основных сюжет-

ных коллизий. Мне важно было 

находиться в диалоге с первоис-

точником и поклониться своим 

фильмом автору.

Однако получилось так, что 

наследницы Вампилова сначала 

с энтузиазмом отнеслись к идее, 

но когда они увидели, что это не 

прямая, а вольная экранизация 

пьесы, то запретили нам ставить 

в титры фамилию Вампилова. Я 

пытался с ними связываться, 

писал письма, чтобы они по-

смотрели готовую картину, но 

безрезультатно. Тем не менее я 

уважаю чувства близких людей 

Вампилова, его вдовы и дочери, 

поэтому надписи, что фильм 

создан по мотивам его пьесы, в 

титрах нет. Для меня это при-

скорбный факт. Особенно с уче-

том того, что я пытался в своем 

фильме в полной мере передать 

вампиловский дух.

– Тем не менее и текстуально, 
и по характерам персонажей 
вы, как мне кажется, довольно 
далеко ушли от Вампилова.
– Тексты наши герои произносят 

другие – это естественно. Их на-

писал молодой талантливый дра-

матург Александр Родионов. Было 

бы бессовестно напрямую при-

спосабливать диалоги Вампилова 

к сегодняшнему дню. Что касается 

персонажей, то они, в общем-то, те 

же. Действуют в иных обстоятель-

ствах – но столь же абсурдных, как 

и у Вампилова. В фильме Мельни-

кова мы не очень понимали, чем 

занимаются герои: какая-то кон-

тора, какое-то мало кому нужное, 

но все-таки дело... Для меня прин-

ципиально, что сегодня Зилов за-

нят абсолютно бессмысленной 

деятельностью, которую внутри 

себя глубоко презирает. Примеров 

полно в окружающей нас жизни: 

расплодилось несметное количе-

ство никому не нужных фондов, 

контор, сайтов, газетенок, просто 

обслуживающих чьи-то деньги. 

На этом поприще и подвизается 

наш Зилов.

– Вампиловский герой все-таки 
сохранял остатки совести, а 
ваш выглядит более цинич-
ным.
– Люди в этой связи ссылаются на 

ленту Мельникова. Но мало кто 

ее пересматривал – все живут бы-

лыми представлениями. Поэтому 

у некоторых создалось ложное 

ощущение, что история Зилова 

– это чуть ли не история некоего 

диссидента. Но Зилов и там ни-

какой не диссидент. Это человек, 

которого разрывает внутренняя 

ярость от того, что окружающая 

его серая действительность ему 

глубоко отвратительна.

Нынешняя ситуация выгля-

дит несколько по-иному. Совре-

менная жизнь полна всяческих 

соблазнов. Сегодняшний Зилов 

не ноет и не жалуется – он хочет 

и пытается получать от жизни 

удовольствие. Понимает, что 

запрограммирован на большее, 

что в нем есть масштаб и энергия. 

Но в ситуации тотального при-

способленчества и конформизма 

его дарования остаются невос-

требованными. Каждый раз, идя 

на сделку с совестью, он говорит 

себе: сегодня я это сделаю, а зав-

тра заживу иначе. Но это само-

обман. История начинается с 

маленького компромисса, когда 

он от своих хозяев получает полу-

взятку, которая его закабаляет. А 

потом неукоснительно ползет по 

этому пути. Коготок увяз – всей 

птичке пропасть...

Но Зилов для меня не конче-

ный человек. Сохранить себя 

можно только через живое че-

ловеческое чувство. Если в кар-

тине Мельникова герой просто 

обманывал свою жену, то в нашей 

картине его взаимоотношения с 

героиней Чулпан Хаматовой – это 

все-таки про любовь. Но как толь-

ко эта любовь оказалась Зиловым 

растоптанной, жизнь потеряла 

для него точку опоры.

– Знаю, что вы уже показывали 
«Райские кущи» на фестивалях. 
Как кино воспринимают зри-
тели?
– Адекватно воспринимают. Пару 

недель назад показывал карти-

ну в Риге. Во время обсуждения 

встала интеллигентная дама и 

говорит: вся беда в том, что в 

русской ленте мы узнаем себя, 

все мы оказались в духовном ту-

пике. И та же мизансцена едва 

ли не буквально повторилась в 

Варшаве. «Это про нас, про время 

победившего конформизма», – го-

ворили после премьеры польские 

зрители. Выходит, мы уловили 

общую тревожную тенденцию, 

когда мерилом человеческой жиз-

ни становится погоня за успехом, 

за материальным, а сущностные 

вещи перестают быть опреде-

ляющими. Но важно, что наше 

общество это, кажется, осознает, 

пытается противостоять.

Недавно я встретил Евгения 

Евтушенко. Мы с ним поговори-

ли полчаса. И меня поразило, что 

этот уже немолодой, тяжелоболь-

ной человек с горящим взглядом 

оптинского старца за последнее 

время облетал, объехал несколь-

ко десятков городов, на которых 

выступал со своими поэтически-

ми вечерами. И это при том, что 

из-за ампутированной ноги он с 

большим трудом передвигается. 

«Зачем вам это надо?» – спросил 

я. «Знаешь, в обществе накопи-

лось столько злобы, агрессии, что 

кому-то надо смягчать, умиро-

творять нравы, говорить о любви, 

достоинстве, совести».

И здесь я полностью солида-

ризуюсь с нашим выдающимся 

поэтом. Надеюсь, что и своим 

фильмом тоже. Т
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48 лет
назад Александр Вампилов 
написал пьесу «Утиная охота»

Объявление
АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-К» объявляет о проведе-

нии предварительной квалификации участников для участия в открытом 

тендере на право заключения рамочного договора поставки спецодежды, 

спецобуви, средств индивидуальной защиты для сотрудников 

АО «КТК-K» (Закупка №2209-OD). В случае заинтересованности с под-

робной информацией можно ознакомиться на сайте: http://www.cpc.ru 

(раздел Тендеры).

Объявление
ЗАО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р» объявляет о прове-

дении предварительной квалификации участников для участия в открытом 

тендере на право заключения рамочного договора поставки спецодежды, 

спецобуви, средств индивидуальной защиты для сотрудников 

ЗАО «КТК-Р» (Закупка №2208-OD). В случае заинтересованности с под-

робной информацией можно ознакомиться на сайте: http://www.cpc.ru 

(раздел Тендеры).

XIV Международный фестиваль 
«Дискотека 80-х», который состо-
ится в Москве 28 ноября, соберет 
уникальный состав артистов. Впер-
вые на сцену этого фестиваля вы-
йдут группы «Крематорий», «Любэ», 
«Дюна», «Технология», «Сладкий 
сон». Оказался в числе дебютантов 
и знаменитый Крис де Бург. Специ-
ально для многотысячного «Олим-
пийского» он исполнит свой самый 
известный хит – «The Lady in Red».

Знаменитого ирландского ис-
полнителя ждали на «Дискотеке 
80-х» давно, ведь когда-то без его 
песен не обходилась ни одна дис-
котека.

«От него исходит такая энергия, 
которая заставляет танцевать, 
даже если ты этого не умеешь и 
никогда раньше не делал», – со зна-
нием дела утверждают поклонники 
дискотек.

«Приятно, что впервые будет при-
сутствовать Крис де Бург! – делится 
эмоциями слушательница «Авто-
радио». – Мы давно его не видели, 
хотим вспомнить его творчество, 
вдохновиться».

По словам президента «Автора-
дио», генерального продюсера меж-
дународного фестиваля «Дискотека 
80-х» Юрия КОСТИНА, пригласить 

Криса де Бурга на фестиваль по-
мог случай: «Впервые я встретился 
с ним два года назад, абсолютно 
случайно. Нас представили, я на-
говорил кучу лестных слов о его 
творчестве и вкладе в современную 
музыкальную культуру, в становле-
ние радиовещательного бизнеса 
в России. Мы договорились о том, 
что он обязательно примет участие 
в «Дискотеке 80-х». Безусловно, он 
украсит наш фестиваль».

Специально для выступления 
Криса де Бурга организаторы соз-
дали световую партитуру, которая 
будет передавать содержание его 
песен. В свою очередь певец рас-
сказал о хите, которым порадует 
зрителей: «Песня «The Lady in Red» 
не про кого-то конкретного, а про 
каждую девушку. Очень часто муж-
чины забывают, как прекрасны 
их любимые женщины. Цвет был 
выбран случайно – просто удоб-
нее петь «lady in red», чем «lady in 
blue» или «lady in green». Я знаю, 
что в России красный цвет значит 
многое, взять хотя бы Красную пло-
щадь. Это символ удачи и силы. Еще 
я знаю, что девушки очень любят 
надевать красные платья и петь эту 
песню». Т

ЛЕРА ЩИТОВА

КОНЦЕРТЫ

Крис де Бург 
споет 
про даму 
в красном

Порадует зрителей 

«Дискотеки 80-х» и Сергей Лемох, 

лидер группы «Кар-Мэн».
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ВАШ УСПЕХ!
Об условиях 

размещения 

рекламы 

в «Труде» 

вы можете 

узнать 

по телефону 

(495) 221 58 18.
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ПО ОБЪЕДИНЕННОМУ КАТАЛОГУ «ПРЕССА РОССИИ»Внимание!
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оформить подписку на второе полугодие 2015 года ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» (ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК) 

АРТЕМ МАКАРОВ

Нынешней осенью капитан сборной Ро-

ман Широков блистал в матчах за сбор-

ную. Его филигранные «пасы пяточкой» 

принесли победу в решающем поединке 

со Швецией, украсили игру с Лихтенштей-

ном, он забил Португалии и был лучшим 

против Хорватии. Однако по возвращении 

в «Спартак» Широкова быстро спустили с 

небес на землю. Руководство красно-бе-

лых обратило внимание на нюанс в кон-

тракте Романа: он автоматически прод-

левается на сезон-2016/2017, если игрок 

проведет хотя бы еще один полный матч 

(больше 45 минут) в чемпионате России. 

На минуточку, речь идет о 3 млн евро, в 

которые «Спартаку» обойдется Широков 

в течение следующего сезона. Спартаков-

ские боссы попытались убедить игрока 

отказаться от этого пункта контракта, но 

Широков, ценящий себя весьма высоко, и 

слышать не захотел о компромиссе. И сел 

на скамейку запасных.

Болельщики шумят, призывают гром 

и молнии на головы владельца «народной 

команды». С другой стороны, пересмотр 

условий контракта с учетом низких по-

казателей игрока в клубе (лишь 3 

результативные передачи и 0 

голов в текущем чемпионате) – 

обычное дело. Но для Широкова 

финансовый вопрос оказался 

важнее футбола. «Жалеете ли 

вы, что не сыграли сегодня?» 

– спросили его после матча с 

«Краснодаром». «Я? Нисколь-

ко!» – усмехнулся Роман, лишь 

усугубив ситуацию.

Способность находить приклю-

чения за пределами поля у Широкова 

выдающаяся. Только в «Спартаке» 

ему припомнят саркастич-

ные суждения о тренере 

Мурате Якине, выпады 

в адрес владельца клу-

ба Леонида Федуна, 

а до этого Роман не 

раз являл миру свое 

острословие в «Зе-

ните»… Вот и сейчас 

Широкову, вернув-

шись на поле, ударно 

бы отыграть концов-

ку сезона, а затем за-

рекомендовать себя 

на Евро-2016 – и те 

же самые 3 млн (а то 

и больше) ему с ра-

достью выдаст лю-

бой наш топ-клуб. 

Но пока вероятнее 

Двое из ларца
или Утром – деньги, вечером – футбол

•ПО СЛЕДАМ СКАНДАЛА•

Два ведущих футболиста сборной России Игорь 

Денисов и Роман Широков отстранены от игр за 

свои клубы. Им скоро выступать на Евро-2016, 

а они остались без игровой практики, притом 

по причинам, далеким от футбольного поля.

В предстоящие выходные 

у российских биатлони-

стов старт нового сезона. 

Как он сложится? Поже-

лаем нашим побольше 

побед и поменьше скан-

далов. Особенно допин-

говых...  

АЛЕКСАНДР 

ПРИВАЛОВ 

САМЫЙ 

УСПЕШНЫЙ 

ТРЕНЕР 

В ИСТОРИИ 

ОТЕЧЕСТВЕННОГО 

БИАТЛОНА

– К руководству сборной 
пришел Александр Касперо-
вич – грамотный и опытный 
специалист, поработавший 
еще в советское время. Знаю 
его лично, а потому уверен: 
он не будет делать опрометчи-
вых шагов. То же самое могу 
сказать и о старшем тренере 
мужской сборной Рикко Грос-
се. Сезон впереди долгий, 
руководство нашего биатлона 
будет делать упор не на заво-
евании Кубка мира в общем 
зачете и различных номинаци-
ях, а на чемпионате мира. Так 
что советую болельщикам не 
придавать большого значения 
результатам на первых этапах 
кубка. Тем более ноябрьские 
и декабрьские гонки ведущие 
биатлонисты мира будут про-
водить на фоне большой на-
грузки. 

Что касается животрепещу-
щего вопроса о допинге... Ко-
нечно, тревога есть, особенно 
на фоне событий в легкой атле-
тике. Политика слишком сильно 
влияла на спорт и раньше, но 
сегодня с этим явный перебор. 
Надеюсь на тенденцию заме-
щения «свадебных генералов» 
на специалистов высокого 
уровня. И на то, что сохранятся 
нормальные рабочие отноше-
ния с руководством мирового 
биатлона.

СЕРГЕЙ 

ЧЕПИКОВ 

ДВУКРАТНЫЙ 

ОЛИМПИЙСКИЙ 

ЧЕМПИОН

– Наша муж-
ская сборная 
фактически 

готовилась тремя разными 
коман дами: основной состав 
во главе с Рикко Гроссом, 
«коман да Антона Шипулина», 
а также молодежь на перспек-
тиву. На первых контрольных 
стартах Шипулин имел пре-

имущество, но не столь очевид-
ное, чтобы исключить острую 
конкуренцию внутри сборной. 
А новшества в программе Куб-
ка мира добавят зрелищности. 
В супермиксте, например, 
акцент смещается на стрельбу. 
И в целом соревнования стано-
вятся более зрелищными для 
зрителей и телекартинки. 

Думаю, следует быть гото-
вым и к ужесточению борьбы 
с допингом. Если сами пойдем 
на жесткие санкции против 
наших штрафников, то и до-
верие международных чинов-
ников к российской сборной 
повысится. Каждый должен 
понимать, что полутораго-
дичной дисквалификацией 
уже не отделаешься. Приняв 
запрещенный препарат, ри-
скуешь навсегда остаться вне 
спорта. Целеустремленнее 
надо бороться и с теми, кто са-
жает спортсменов на допинг. 
С другой стороны, и нашему 
руководству надо учиться от-
стаивать интересы «чистых» 
атлетов, громче ставить во-
просы на международном 
уровне. Например, о том, по-
чему среди наших соперников 
столько астматиков... 

АНФИСА 

РЕЗЦОВА

ТРЕХКРАТНАЯ 

ОЛИМПИЙСКАЯ 

ЧЕМПИОНКА

– В тренер-
ский штаб 
пришли не-

сколько новых специалистов. 
Как они сработаются со 
спортсменами-старожилами, 
имеющими победы на миро-
вом уровне? Вопрос. Допинг? 
Тоже вопрос. Признаем, что 
некоторые наши биатлонисты 
в предыдущие годы давали 
повод к тому, чтобы междуна-
родные комиссии проявляли 
в отношении наших атлетов 
повышенную бдительность. 
Так что россиянам в этом 
сезоне лучше перестрахо-
ваться. И взаимодействие 
всех сотрудников нашей 
сборной – и тренеров, и 
медиков – должно выйти на 
новый уровень. Уверена, что 
у российских биатлонистов 
есть резервы. Можно доби-
ваться больших успехов, но 
при этом оставаться чистыми 
перед В АДА и собственной 
совестью. Т

НА ТЕЛЕФОНЕ 
ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО 

НАКАНУНЕ

Винтовку в руки – 
и никакого допинга!

вариант, при котором сегодняшний ка-

питан сборной из принципа просидит на 

лавке до лета. А сборная рискует лишиться 

одной из ключевых фигур в центре поля. 

ЧМ-2014 Широков пропустил из-за трав-

мы, теперь вот может остаться вне игры 

еще в одном важнейшем в своей жизни 

турнире. А там и конец карьеры...

Игорь Денисов, экс-капитан сборной, 

этой осенью тоже отыграл в ней от звонка 

до звонка, на него явно рассчитывает Лео-

нид Слуцкий на Евро-2016. Но и он на ска-

мейке. И опять дурной характер. Скан-

далов в футбольной биографии Игоря не 

счесть. Грандиозный демарш в «Зените», 

когда Денисов инициировал раскол ко-

манды, бунт в «Анжи», противостояние 

с экс-тренером «Динамо» Станиславом 

Черчесовым весной этого года...

С буйным нравом Игоря бо-

ролись ссылками в дубль, 

что приводило к пропуску ряда матчей 

за сборную. И вот очередной скандал, и 

снова ссылка в дубль. По слухам, Денисов 

то ли возмутился тем, что клуб задолжал 

ему зарплату, то ли захотел лишний раз 

отдохнуть, пропустив тренировку, но не 

нашел понимания у клубного врача.

По словам ветерана «Динамо» Валерия 

Маслова, клуб не имеет других рычагов 

воздействия на игрока. «Агенты уже все 

знают и прописывают в контракте дета-

ли. Денисов защищен со всех сторон. Тре-

нер, который в данной ситуации оказался 

оскорбленным, даже не может послать его 

на три буквы», – сетует Маслов. Теорети-

чески зимой Денисов мог бы сменить ко-

манду, но завышенные финансовые аппе-

титы (в «Динамо» он получает 4 млн евро 

в год) исключают этот вариант. И что же 

теперь – фактическое прощание с футбо-

лом и пропуск Евро?

Нелепые истории, не правда ли? 

И грустные. Возьмите Александра Кер-

жакова. Лишился места в составе «Зени-

та» из-за конфликта с тренером Андре 

Виллаш-Боашем. И все у парня хорошо: 

записался в ведущие на «Матч ТВ», при-

меривался к должности в РФС, женился 

на дочке сенатора... Да и 3 млн годовой 

зарплаты в «Зените» знай себе капают. 

Одна печаль: лучший бомбардир в 

истории российского футбола, ко-

торый мог бы выступить за сборную 

на Евро-2016, вне игры.

Еще раньше финансовые аппетиты 

сгубили карьеры Андрея Аршавина 

и Романа Павлюченко: первый ре-

шил отсидеться в «Арсенале» на 

5-миллионном жалованье, а вто-

рой довольствовался ролью 

запасного в «Локомотиве» 

за 2,2 млн евро. В резуль-

тате уже в 31 год оба ге-

роя Евро-2008 выпали 

из обоймы. А другой 

герой, Иван Саенко, 

завершил карьеру 

в 27 лет. «У меня 

все нормально. 

Занимаюсь тем, 

что трачу честно 

заработанные 

деньги», – пове-

дал он.

Ут в е р ж д ат ь, 

что не в деньгах 

счастье, не станем. 

Но уж слишком мно-

го перед глазами при-

меров, когда вполне та-

лантливые футболисты 

не доигрывают свой век, 

не добирают славы и тех же 

денег только лишь потому, 

что не горят желанием от-

давать все ради футбола. А 

потом жалуются, что болель-

щики их забыли, да и место 

в футбольной истории им не 

досталось. Т

3 млн
евро в год составляет контракт Романа Широкова 
в «Спартаке». Отказавшись его пересматривать, 
футболист рискует остаться с зарплатой, но без 
футбольного будущего

Поддержка здорового обра-

за жизни сегодня более чем 

актуальна, поэтому многие 

компании ежегодно проводят 

масштабные корпоративные 

спортивные соревнования. На-

пример, Объединенная энерге-

тическая компания с 15 октября 

по 15 ноября провела для своих 

работников II Спартакиаду, в ко-

торой участвовало более 300 сот-

рудников. Победителей опреде-

ляли не только в личном, но и в 

командном первенстве в восьми 

видах спорта (мини-футбол, во-

лейбол, стритбол, настольный 

теннис, дартс, шахматы, ГТО 

и плавание).

Финальные матчи по мини-

футболу, волейболу, стритболу, 

эстафета по плаванию (4х50) 

и соревнования по сдаче нор-

мативов ГТО, которые прошли 

15 ноября в семейном спортив-

но-оздоровительном комплексе 

«Вешняки – Новое поколение», 

собрали максимальное число 

болельщиков.

Остроту спортивным бата-

лиям добавлял тот факт, что на 

плавательных дорожках и спорт-

площадках состязались предста-

вители разных подразделений 

компании. Так что некоторые 

результаты, например в эстафете 

по плаванию, приятно удивили 

даже чемпионку Европы по пла-

ванию и директора комплекса 

Василису Владыкину, которая 

была главным судьей эстафе-

ты. И хотя до мировых рекордов 

спортсменам-любителям было 

еще далеко, команды выглядели 

очень достойно.

Соревнования волейболистов 

и спортсменов-атлетов, которые 

поднимали гирю, подтягивались, 

отжимались, не жалели себя для 

победы и ставили первые ре-

корды, оказались не менее зре-

лищными. Так, рекордсменом 

по поднятию гири стал Алексей 

Куликов – за 3 минуты он 101 раз 

поднял 16-килограммовую гирю, 

а Юрий Жуков за 1,5 минуты под-

тянулся 24 раза.

Неудивительно, что к началу 

футбольного финала эмоции на-

калились до предела и по кипе-

нию страстей баталии новичков 

не уступали матчам профессио-

налов. Начинающих спортсменов 

поддерживали именитые гости. 

Олимпийская чемпионка по 

волейболу, двукратный призер 

чемпионатов мира, победитель 

Кубка мира, чемпионка Европы, 

двукратная чемпионка СССР, за-

служенный мастер спорта России 

Людмила Жигилий по опыту зна-

ет, как для спортсменов важна 

поддержка болельщиков. С ней 

солидарна Нелли Ферябнико-

ва, двукратная олимпийская 

чемпион ка по баскетболу, дву-

кратная чемпионка мира, пя-

тикратная чемпионка Европы, 

чемпионка СССР, обладатель Куб-

ка СССР, двукратная чемпионка 

универсиад, которая убеждена, 

что, когда трибуны гудят, рекор-

ды всегда легче устанавливать.

Торжественное закрытие и всю 

спартакиаду вели ведущие радио 

«Спорт-ФМ» и радио «Маяк» Де-

нис Николаев и Александр Ма-

лыхин. Награды, призы и медали 

победителям, призерам и участ-

никам финальных соревнований 

вручали прославленные гости-

олимпийцы, а юные болельщи-

ки и участники соревнований 

получили значки Московского 

физкультурно-спортивного ком-

плекса «Московский спортсмен». 

Кстати, в последние годы 

проводится множество корпора-

тивных исследований, которые 

доказывают, что участие в по-

добных состязаниях объединяет 

коллектив и даже способствует 

повышению производительно-

сти труда. А наличие в офисе, 

скажем, тренажерного зала яв-

ляется приятным бонусом для 

соискателей. Т

Спортивный дух повышает производительность
•ФИЗКУЛЬТ-ПРИВЕТ!•

Проведенный недавно опрос ВЦИОМа показал, что в 2015 го-

ду россияне стали реже менять работу – 66% респондентов 

за последние три года выбирали «синицу в руке». Но если они 

все-таки и пускались на покорение карьерных высот, опре-

деляющим фактором являлась более высокая заработная 

плата – так ответили 63% опрошенных, на втором месте по 

значимости – удобный график и месторасположение работы 

(25%), а на третьем – предусмотренный законом социальный 

пакет (20%). Причем в последние годы работодатели старают-

ся максимально расширить соцпакет, создавая работникам 

возможности для получения дополнительного образования 

и занятий спортом.

СЕРГЕЙ ПОЛЯКОВ

ШТРИХИ

Победителями II Спартакиады 
Объединенной энергетической 
компании стали:
1-е место – «Управление».
2-е место – «Технический блок».
3-е место – «Капитальный блок».

Награды победителям 
соревнований вручали 
прославленные олимпийцы

а с учетом низких по

 в клубе (лишь 3 

передачи и 0 

емпионате) – 

для Широкова 

рос оказался 

«Жалеете ли 

ли сегодня?» 

осле матча с 

«Я? Нисколь-

я Роман, лишь 

ю.

аходить приклю-

и поля у Широкова 

ко в «Спартаке» 

аркастич-

ренере 

пады 

клу-

на, 

не 

вое 

Зе-

час 

ув-

но 

ов-

а-

бя 

те 

о 

а-

ю-

б. 

ее 

Черчесовым весной этого года...

С буйным нравом Игоря бо-

ролись ссылками в дубль, 

на дочке сенатора... Да 

зарплаты в «Зените» зн

Одна печаль: лучши

истории российско

торый мог бы высту

на Евро-2016, вне и

Еще раньше фина

сгубили карьеры А

и Романа Павлюч

шил отсидеться

5-миллионном

рой довольс

запасного 

за 2,2 мл

тате уж

роя Ев

из об

геро

зав

в 

в

д

что

счас

Но уж

го пере

меров, к

лантливы

не доигры

не добираю

денег тольк

что не горя

давать все р

потом жалую

щики их заб

в футбольно

досталось. Т

Игорь Денисов (слева) и Роман 

Широков остались без игровой 

практики в своих клубах.
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Зачем Петр I венчался в бывшем амбаре? Что 
за папки под грифом «совершенно секретно» 

были замурованы в стенах алтаря? Почему 
вашингтонский Капитолий можно считать 

копией питерского Исаакия? Об этом разговор 
с хранителем собора Сергеем Окуневым

Тайны Исаакиевского собора
Козел укротил тигра

Обитающий в сафари-парке 
в Шкотовском районе При-
морья тигр подружился с при-
сланным на съедение горным 
козлом. Как отмечают сотруд-
ники парка, они такого никак 
не ожидали, потому что тигр 
по кличке Амур умеет и любит 
охотиться на овец, кроликов 
и прочую дичь. Но на этот раз 
отправленный на заклание ко-
зел оказался смелым. Он без 
всякого стеснения наставил 
на тигра рога и в итоге выжил 
Амура из его же лежбища. При 
этом днем животные ведут 
себя как настоящие друзья, 
и козел, которого назвали Ти-
муром за бесстрашие, в этой 
компании выступает заво-
дилой. Во всяком случае Амур 
признал новосела за вожака 
и всюду за ним следует.

Зимой 
на велосипеде

В рождественские каникулы 
в Москве пройдет первый 
зимний велопарад. Участни-
ки пелотоном прокатятся по 
центральным улицам города, 
дабы продемонстрировать, 
что преданным поклонникам 
велосипедного спорта мороз 
нипочем. Хотя куда более 
серь езным препятствием мо-
гут оказаться наледь и сугро-
бы, которых обычно зимой 
хватает на дорогах и тротуа-
рах. Впрочем, коммунальщики 
обещают в этот день встретить 
снегопад с лопатами и мет-
лами в руках и оперативно 
очистить дорожки для участ-
ников парада. Если ударники 
ЖКХ слово сдержат, то нам 
останется пожелать, чтобы ве-
лопробеги зимой проводили 
почаще.

Детина кричал 
женским голосом

Смешной инцидент произо-
шел в Сиднее из-за бдитель-
ности соседей. В отделение 
полиции поступило сразу 
несколько сообщений об ис-
терических женских криках, 
которые доносятся из сосед-
ней квартиры, и об угрозах 
убийства, выкрикиваемых 
мужским голосом. Когда 
полицейские постучались 
в подозрительную дверь, им 
открыл запыхавшийся детина, 
вытиравший пот со лба. На 
вопросы полицейских о жене 
или подруге, жилец смущенно 
ответил, что живет один и кри-
ки издавал сам, когда в соб-
ственной ванной наткнулся на 
огромного тропического па-
ука. Оказалось, что мужчина 
до смерти боится насекомых, 
поэтому с испугу начал бегать 
по дому и швырять в незвано-
го гостя все, что попадало под 
руку. Отсмеявшись и осмо-
трев квартиру, полицейские 
убедились, что все так и есть. 
В результате инцидента по-
страдали только посуда и сам 
злосчастный паук.

Шоколадный 
президент

Лучшие кондитеры Санкт-
Петербурга приступили к рабо-
те над ростовой фигурой рос-
сийского президента, которая 
будет целиком вылеплена из 
шоколада. Скульптура станет 
украшением большого празд-
ника шоколада, который со-
стоится в Северной столице 5 
и 6 декабря. Для изготовления 
шоколадной композиции, где 
найдется место и для фигурки 
любимой собаки президен-
та, потребуется порядка 70 
килограммов специального 
термошоколада. Он позволит 
сохранить скульптуру на дол-
гую память. Тем более что вряд 
ли кто из гурманов решится от-
ведать такое лакомство.

•ИЗ СЕМЕЙНОГО 
АЛЬБОМА•

Классик? Конечно! Было вре-

мя, когда его «Живых и мерт-

вых» сравнивали с «Войной 

и миром». Поэт? Безусловно! 

«Жди меня» – пожалуй, самое 

популярное в годы Великой 

Отечественной стихотворе-

ние, которое помогало милли-

онам ждать любимых с войны. 

Очевидец грозных событий, 

всю жизнь пытавшийся ска-

зать правдивое слово о цене 

нашей Победы? И это тоже 

он – как бы ни попрекали Си-

монова в недостатке окопной 

правды в его произведениях. 

Каким он был, за что сра-

жался? Рассказывает сын 

писателя Алексей Кириллович 

СИМОНОВ.

ЕЛЕНА БУЛОВА

В 
сентябре 1979 года, ис-
полняя последнюю волю 
отца, вы развеяли его 
прах на Буйничском поле 
под Могилевом. Там, где 

в июле 1941-го военкор Симо-
нов стал свидетелем боя, в ходе 
которого полк под командова-
нием Кутепова остановил фа-
шистов, уничтожив 39 танков. 
Те события и люди, которых он 
встретил, легли в основу его 
произведений. Но даже его, 
очевидца, сегодня упрекают 
в том, что и он не сказал всей 
правды о войне.
– Много лет изучая войну и ее 

историю, отец пришел к выво-

ду, что всей правды не знает ни 

один отдельно взятый человек. 

Ее знает лишь народ. Но по-

скольку народ не един, он тоже 

высказать одну-единственную 

правду не может. Я тут открыл 

не так давно вышедшую книжку, 

написанную на основе докумен-

тов Генштаба. Погрузился в опи-

сание одной операции и увидел: 

наврано, причем нагло. А ведь 

автор вроде бы на документы 

опирался...

– Даже такому маститому, обла-
сканному властями автору, как 
Константин Симонов, приходи-
лось сталкиваться с цензурой?
– Еще как! Готовый документаль-

ный фильм «Если дорог тебе твой 

дом» он сдавал 11 месяцев. Спер-

ва сценарий назывался «Тут ни 

убавить, ни прибавить» – цита-

той из Твардовского. Но в кон-

це 60-х оттепель закончилась, 

Твардовский попал в опалу, и 

отцу предложили найти другое 

название. Он взял строчку из 

собственных стихов. Картина 

должна была выйти к 25-летию 

битвы под Москвой. Симонов 

стремился показать, какова 

была цена той первой большой 

победы в войне с немцами, в 

каком состоянии была наша 

армия, пережившая события 

1937–1938 годов, как объяснить 

трагическую «внезапность» фа-

шистского нападения, почему 

несколько месяцев мы просто 

откатывались под натиском 

немцев. Героизм отдельных ча-

стей, которые в окружении про-

должали биться, не давал ответы 

на горькие вопросы. И тут сте-

ной встали нафаршированные 

идеологемами генералы из все-

возможных политуправлений: 

Симонов-де говорит о войне то, 

что народу сообщать не следует. 

Но ведь факты! Но ведь живые 

свидетели! «А кого это интере-

сует? Главное – мы выиграли эту 

войну». Они требовали снять фа-

милии реальных людей, убрать 

эпизоды. Сохранилось отцовское 

письмо Брежневу: не можем до-

говориться по картине... В конце 

концов Симонову пришлось идти 

на ряд уступок – скрепя сердце и 

обливаясь слезами.

– Какие именно уступки?
– К примеру, связанные с темой 

чистки военного руководства в 

1937–1938 годах. Там были две 

фотографии, на которых тени 

закрывали репрессированных 

людей – так отец показал почти 

поголовное уничтожение вер-

хушки армии. Сам исторический 

факт никто и тогда не оспаривал. 

Но предложенное отцом худо-

жественное решение оказалось 

настолько мощным, что они его 

допустить не могли. И этого в 

картине нет. Фильм «Если дорог 

тебе твой дом» не показывали 

по Центральному телевидению, 

армейский прокат не заказал ни 

единого экземпляра, и до сих пор 

ни в Госфильмофонде, ни в ин-

тернете, ни во ВГИКе я не смог 

найти ни одной полной копии 

того, что когда-то видел у отца. 

Тот вариант пропал.

– Среди людей, с которыми 
сотрудничал ваш отец, был 
блестящий военный опера-
тор Роман Кармен, с которым 
они вроде бы собирались де-
лать фильм, но потом их пути 
разошлись.
– Как-то Кармен пригласил отца 

вместе посмотреть немецкую 

хронику, и отец взял меня с со-

бой. И первое, что возникло на 

экране, – поля и полный овраг че-

ловеческих тел, наши пленные. 

Отец Роману сказал: «Соедини 

эту съемку 1942-го с нашей съем-

кой 1944-го, когда толпа немцев 

идет по Москве, а за ними едут 

поливальные машины и смыва-

ют их следы с мостовых. Поставь 

эти кадры рядом!» Но Кармен на 

это не решился. Позже он пригла-

сил Симонова писать сценарий 

для «Неизвестной войны», кото-

рую делал вместе с американца-

ми. Но отец ему написал в ответ 

приблизительно следующее: «В 

условиях, когда военно-истори-

ческая наука, как мне кажется, 

сошла с ума и совершенно поте-

ряла всякие ориентиры, зани-

маться Великой Отечественной 

войной считаю для себя, мягко 

говоря, неправильным». В таких 

вопросах он был последователен.

– Существуют три ваши соб-
ственные детские фотографии 
1944 года, сделанные извест-
ным фронтовым оператором 
Яковом Халипом. Как они были 
сняты?
– Я, конечно, обстоятельств тех 

съемок не помню – слишком ма-

леньким был. Факт, что кадры 

постановочные. На одной фото-

графии я как бы прикуриваю па-

пиросу, на другой – с автоматом 

и в каске, а на третьей сижу за 

отцовской пишущей машинкой. 

Как все это снималось – спро-

сить, к сожалению, уже не у кого.

– Говорят, ваш отец помогал 
бывшим фронтовикам, всту-
паясь за них, выбивая им жи-
лье, место в больнице, протезы, 
неполученные награды... Хотя 
слыл человеком жестким.
– Это правда. Он, случалось, за-

щищал и тех, кто нарушил Уго-

ловный кодекс. А с фронтовиками 

в ту пору это бывало, особенно 

по пьянке.

– Правда, что в самом модном 
московском ресторане «Араг-
ви» у Константина Михайлови-
ча был свой столик?
– Да, там у него был большой 

авторитет, его знали все швей-

цары и официанты. Когда бы он 

ни зашел, всегда ему предостав-

лялся либо отдельный столик, 

либо маленький кабинет. А по-

скольку нас с ним несколько раз 

видели вместе, то даже после его 

смерти меня туда пускали бес-

препятственно. По тем време-

нам большая привилегия.

– Какие напитки он предпо-
читал?
– Очень любил хорошее вино, 

но не брезговал и водкой. Он на-

учился настаивать ее на красной 

рябине – сей замечательный на-

питок у нас и сейчас пользуется 

популярностью под названием 

«симоновка». Также очень любил 

молдавский херес. Если видел, 

что вдруг завезли это вино, то за-

купал сразу целый ящик, а потом 

угощал им друзей.

– Алексей Кириллович, как бы 
ваш отец оценил сегодняшние 
художественные реконструк-
ции войны – вроде фильма 
«Сталинград»?
– За него отвечать не могу. Ска-

жу лишь, что сам такие искусно 

иллюстрированные вариации 

на военную тему не очень при-

нимаю. Это все равно что издать 

исторический труд, а в качестве 

иллюстраций использовать 

рисунки первоклашек. Я, есте-

ственно, говорю о другом поко-

лении. Тем, кто войну видел во-

очию, кто соприкоснулся с ней, 

дополнительный визуальный 

эффект не нужен. Как военный 

корреспондент отец видел край 

войн – очень острый, важный, 

болезненный, но все-таки край.

Психология человека, вернув-

шегося с войны и размышляю-

щего о войне, – очень противо-

речивая штука. Один всю жизнь 

старается понять правду, кото-

рую принес с фронта. А второй 

всю жизнь пытается эту правду 

забыть. И кто из них прав, заве-

домо не скажешь. Т

Он помог миллионам ждать 
любимых с войны
28 ноября исполняется 100 лет со дня рождения Константина Симонова – легендарного 
военного корреспондента, поэта и писателя

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

26 лет
было Константину Симонову, 
когда он написал свое знаменитое 
стихотворение «Жди меня» 

100 км световых гирлянд
украсят столицу на время фестиваля 

«Рождественский свет» 

Переправить наркотики в колонию 
с помощью арбалета пытался житель города Кольчугино 

Владимирской области, прикрепляя к стрелам пакетики с зельем

КАЛЕНДАРЬ: 27 НОЯБРЯ

1095

Папа римский Урбан II на Клермон-
ском соборе провозглашает Пер-
вый крестовый поход. Он привел 
к освобождению западной части 
Малой Азии от власти турок-сель-
джуков и в 1099 году увенчался за-
воеванием Иерусалима.

1701

Родился Андерс Цельсий, шведский 
астроном, геолог и метеоролог. Он 
предложил шкалу для измерения 
температуры, известную нам как 
шкала Цельсия.

1754

Скончался Абрахам де Муавр, ан-
глийский математик французского 
происхождения, один из основопо-
ложников теории вероятностей и 
математического анализа.

1895

Химик, инженер, изобретатель ди-
намита Альфред Нобель завещал 
большую часть своего состояния 
(около 31 млн шведских марок) фон-
ду Нобелевской премии.

1921

Родился Александр Дубчек, чехосло-
вацкий государственный деятель. В 
1968-м на посту первого секретаря 
Компартии Чехословакии выступил 
инициатором курса реформ, извест-
ных как Пражская весна. Закончил 
трудовую деятельность в 1981 году 
главным лесничим словацкого лес-
ного хозяйства.

1940

Родился Брюс Ли, популяризатор и 
реформатор китайских боевых ис-
кусств, гонконгский и американский 

кинодеятель, постановщик боевых 
сцен и философ.

1942

Родился Джими Хендрикс, амери-
канский гитарист, певец и компози-
тор. Признан одним из самых сме-
лых и изобретательных виртуозов, 
изменившим лицо рок-музыки.

1944

Скончался Леонид Мандельштам, 
советский физик. В 1928 году 

совместно с Григорием Ландсбер-
гом он открыл комбинационное 
рассеяние света на кристаллах. 
Неделей позже это явление на-
блюдали индийские ученые Раман 
и Кришнан. Однако Нобелевская 
премия по физике 1930 года 
была присуждена лишь Раману, 
а комбинационное рассеяние 
света в иностранной литературе 
до сих пор называют «эффектом 
Рамана».

1953

Родился Борис Гребенщиков, поэт, 
музыкант, лидер группы «Аквариум» и 
один из основателей русского рока.

1963

Родился Владимир Машков, россий-
ский актер театра и кино, народный 
артист России. 

1982

Родился Александр Кержаков, 
российский футболист и создатель 
нового английского глагола to 
kerzhakov, смысл которого ни один 
болельщик не в силах объяснить, 
оставаясь в пределах цензурного 
речевого поля.

1989

Boeing 727, выполнявший регуляр-
ный внутренний рейс из Боготы в 
Кали, взорван над Боготой. Погибли 
110 человек. Теракт был организо-
ван по указанию наркобарона Паб-
ло Эскобары.

2009

Крушение поезда «Невский экс-
пресс» №166 Москва – Санкт-
Петербург. В результате теракта по-
гибли 28 и ранены 132 человека.
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«Я читал его сотни раз и во вре-
мя, и после войны. И наконец 
через двадцать лет после войны 
решил было никогда больше не 
читать этого стихотворения. Все, 
кто мог вернуться, – вернулись, 
ждать больше некого. А значит, 
и читать поздно. Так я решил про 
себя. И больше года не читал, 
пока не попал на Дальний Вос-
ток к торговым морякам, рыба-

кам и подводникам, уходившим 
из дому в море на несколько 
месяцев, а иногда и больше. Там 
на первой же встрече от меня 
потребовали, чтобы я прочел 
«Жди меня»... Уже по-другому, 
чем когда-то на войне, стихот-
ворение все еще продолжало 
отвечать душевной потребности 
людей, имевших на это свои 
причины...»

СВИДЕТЕЛЬСТВО

Константин Симонов – о стихотворении 

«Жди меня»

Военкор Константин Симонов (в центре).
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